
Прямые включения наших журналистов 
со всей страны - 14:00, вторник

Как Россия 
празднует 9 Мая

Алла Пугачева вернулась 
на Родину проститься  
с Валентином Юдашкиным

Продолжение на стр. 8 - 9 ‣Читайте на стр. 18 ‣

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

«КП» восстановила  
по минутам, что делал  
8 и 9 мая вождь страны, 
только что разгромившей 
самого мощного и жестокого  
в истории врага.

78 лет назад был взят Берлин, над 
Рейхстагом поднято красное Знамя По-
беды, фашистская Германия капитули-
ровала. А что делал 8 и 9 мая 1945-го 
Сталин? С кем встречался, кому звонил, 
что подписывал?

Почему салют 
Победы  
в мае 1945-го  
Сталин смотрел 
в полном 
одиночестве

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Дмитрий ПЕСКОВ:

Антонина ВЕТКИНА

Снятую на МКС 
драму посмотрели 
уже более 3 млн 
человек.

Билетная выручка кос-
мической одиссеи актрисы 
Юлии Пересильд и режис-
сера Клима Шипенко со-
ставила уже 1 008 818 982 
руб. (данные федеральной 
ЕАИС о показах фильмов 
на 4 мая). Чтобы преодолеть 
символическую отметку в 

1 миллиард, понадобилось 
чуть больше двух недель (в 
прокате «Вызов» стартовал 
20 апреля плюс пара дней 
предварительных показов).

Результат впечатляющий, 
но уже понятно, что «Чебу-
рашку» с его оглушительны-
ми сборами (6,8 млрд руб. 
на данный момент) первый 
в мире фильм, снятый в кос-
мосе, уже не поборет.

В статистике проката по-
казательным считается итог 
первого уик-энда, когда 
фильм только вышел и по-

догретые рекламой зрители 
отправились в выходной его 
смотреть. И «Чебурашка» в 
свой первый уик-энд собрал 
1,4 млрд руб., а «Вызов» - 
только 426 млн руб.

При этом производите-
лям фильма все заработан-
ное не достанется. С билет-
ной выручки кормится вся 
киноиндустрия, включая ки-
нотеатры (их доля может 
составлять 50%), прокат-
ная компания (около 7%), 
и только оставшаяся часть 
достается продюсерам.

Газета нашего города ★ Тюмень

99,6 FM

Космические сборы:

Фильм «Вызов» заработал 
больше миллиарда рублей

Киев не мог 
атаковать  
Кремль без 
согласия США
Читайте на стр. 2 ‣
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Пятница 
5 мая
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Павел ПАНАЕВ

Первый ответ на налет 
на Кремль Россия уже дала. 
Это массированный удар 
по территории Украины.

В ночь на четверг по украинским 
телеграм-каналам стали разлетаться 
видео с российскими беспилотниками 
«Герань» со всей Украины.

«Приходят сообщения, что ночью 
наши «Герани» отработали по киев-
скому заводу «Арсенал» - одному из 
крупнейших предприятий украинского 
ВПК. Со слов очевидцев, взрыв был 
слышен во всех районах Киева», - на-
писал у себя в телеграм-канале во-
енкор ВГТРК Евгений Поддубный.

А уже утром - около половины один-
надцатого по московскому времени - 
были зафиксированы пуски ракет «с 
воздушных носителей».

И даже несмотря на заверения 
офиса президента Украины, что «все 
ракеты были сбиты», различные ис-
точники успели заявить, что этот удар 
по стране оказался самым сильным 
с начала года. Подтверждает это и 
Укрэнерго:

«Минувшие сутки были тяжелыми 
для энергосистемы Украины. Масси-
рованные ракетные и артиллерийские 
обстрелы вдоль всей линии фронта.

Наибольшим поражениям под-
верглось оборудование операторов 
систем распределения (облэнерго) 
в Черниговской, Харьковской, Сум-
ской, Донецкой, Днепропетровской, 
Запорожской, Херсонской областях. 
Магистральные сети новых поврежде-
ний не получили».

Валентин АЛФИМОВ

Два беспилотника 
в ночь на среду 
прилетели в самое 
сердце столицы.

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ?
Первые сообщения об 

этом стали появляться еще 
ночью. По словам жителей 
соседних с Красной пло-
щадью домов, был слышен 
хлопок, по силе похожий 
на раскат грома. Также по-
сыпались искры и появился 
небольшой столб дыма. По-
сле чего подсветка Кремля 
и Кремлевской набережной 
была выключена, а у стены 
появились люди с фонари-
ками.

Уже в среду пресс-служба 
президента заявила:

«Киевским режимом в ночь 
на среду совершена попыт-
ка нанесения удара БПЛА 
по кремлевской резиденции 
Президента России Влади-
мира Путина. Два беспи-
лотных летательных ап-
парата были нацелены на 
Кремль».

КУДА ПОПАЛИ?
Подчеркивается, что оба 

аппарата были выведены из 
строя системами радиоло-
кационной борьбы:

«Вследствие их падения 
и разлета осколков на тер-
ритории Кремля постра-
давших и материального 
ущерба нет».

Судя по неофициальным 
видеокадрам, которые поя-
вились в социальных сетях, 
один из дронов взорвался 
над куполом Сенатско-

го дворца Кремля, в не-
скольких метрах от штан-
дарта президента. Ни само 
знамя, ни флагшток не по-
страдали.

ГДЕ БЫЛ ПРЕЗИДЕНТ
Самого президента в этот 

момент в резиденции не бы-
ло, он не пострадал. Более 
того, ЧП никак не повлияло 
на его работу. «График ра-
боты Путина изменений не 
претерпел, продолжается в 
обычном режиме», - гово-
рится в сообщении пресс-
службы.

Кроме того, отмечается, 
что сам российский лидер 
из-за этой атаки «не будет 
реже посещать Кремлев-
скую резиденцию» и «про-
должит придерживаться 
намеченного графика ра-
боты». Что и произошло в 
четверг - Путин работал в 
Кремле.

РЕАКЦИЯ МОСКВЫ
«Расцениваем эти дей-

ствия как спланированную 
террористическую акцию и 
покушение на Президента 
Российской Федерации, про-
веденные накануне Дня Побе-
ды, парада 9 Мая, на котором 
планируется присутствие и 
иностранных гостей», - от-
метили в Кремле.

Что касается парада на 
День Победы на Красной 
площади, то он отменять-
ся не будет - все пройдет по 
плану.

«Российская сторона 
оставляет за собой право 
принять ответные меры там 
и тогда, где и когда посчита-
ет нужным», - заключается 
в сообщении Кремля.

БЕСПИЛОТНИКИ 
ЗАПРЕЩЕНЫ

Стоит отметить, что за не-
сколько часов до заявления 
Кремля стало известно, что 
мэр Москвы Сергей Собянин 
объявил о запрете на запуск 
беспилотников в городе. 
Исключение сделано для 
аппаратов, «используемых 
по решениям органов го-
сударственной власти». Во 
многих регионах России за-
прет на запуск беспилотных 
летательных аппаратов дей-
ствует уже давно.

Картина дня: атака дронов

Энергосистема 
ответила

Александр ГАМОВ

Пресс-секретарь 
Президента России ответил 
на вопросы политического 
обозревателя «КП».

- Дмитрий Сергеевич, будет ли 
какое-то обращение самого Влади-
мира Путина?

- Нет. Специального обращения не пла-
нируется. Совбеза экстренного тоже не 
будет. По плану президента, оперативное 
совещание с постоянными членами Совбе-
за в пятницу (5 мая). Оно, как и планиро-
валось, состоится.

- Есть версия, что теракт был осу-
ществлен не со стороны Украины, а 
из одного из российских регионов или 
чуть ли не из Москвы.

- Это вопрос к нашим следователям, к 
специальным службам. Надеемся, что в 
свое время на все это будет свет пролит.

- Как обстановка вообще в Кремле, 
в коридорах власти?

- Рабочая, обычная обстановка. Все ра-
ботают, все на своих местах.

О ЧЕМ ЕЩЕ СКАЗАЛ  
ПРЕСС-СЕКРЕТАРЬ ПРЕЗИДЕНТА

Песков также ответил на вопросы жур-
налистов других российских и зарубежных 
СМИ…

- Какие будут ответные меры?
- Самые различные. Здесь я деталей вам 

приводить не могу. В любом случае речь 
может идти только о продуманных, взвешен-
ных и соответствующих интересам нашей 
страны шагах.

- Киев и Вашингтон говорят, что ни 
при чем.

- Эти попытки откреститься, конечно, 
смехотворны. Мы хорошо знаем, что ре-
шение о таких терактах принимается не в 
Киеве, а именно в Вашингтоне. Мы знаем, 
что зачастую даже сами цели определяет 
не Киев, а Вашингтон. Но в Вашингтоне 
должны четко понимать, что мы это знаем.

Важно вспомнить, что в начале 2000-х 
годов, когда мы воевали с международным 
терроризмом в Чеченской Республике, 
президент Путин неоднократно настоя-
тельно обращался к западному сообще-
ству, призывал их «не кормить с руки» 
международных террористов, что «рано 

или поздно они ударят по вам». Не по-
слушались. И многие страны мира стол-
кнулись с чудовищными проявлениями 
международного терроризма. Очень хочет-
ся, чтобы люди не забывали эту историю.

- Как президент отреагировал?
- Вы знаете, что президент всегда в та-

ких сложных, экстремальных ситуациях 
сохраняет спокойствие, собранность, 
четкость в оценках, в командах, которые 
он раздает. В этом плане ничего нового 
не произошло.

- Как это могло случиться? Значит, 
ПВО недостаточно сработала?

- Разумеется, все будет усилено, и так 
уже все усилено, и в контексте подготовки 
к параду, ко Дню Победы. В целом, есте-
ственно, резиденция президента охраня-
ется. Ну а как, каким образом (все про-
изошло. - А. Г.) - это тема для глубокого 
анализа наших специалистов.

- Парад на День Победы будет 
проводиться в том же режиме или с 
какими-то ограничениями?

- Готовится обычный парад. Это все, 
что я могу сказать. Будет выступать пре-
зидент, как это обычно бывает.
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Киев попытался ударить по Кремлю

Беседуем с теми, кому есть 
что сказать. По понедельникам 

и вторникам в программе «Диалоги» 
в 20.00 (мск) на Радио «КП» 

СКАЗАНО
«Теракт в отношении президента  - 

это нападение на Россию. Киевский 
нацистский режим необходимо при-
знать террористической организацией.

Зеленский, отдавая приказы на со-
вершение терактов, встал в один ряд с 
другими международными террориста-
ми. Его преступные методы очевидны 
для всего мирового сообщества: ядер-
ный шантаж, убийства политических 
и общественных деятелей, диверсии 
и подрывы гражданских объектов. Те-
перь и покушение на президента на-
шей страны. Никаких переговоров с 
режимом Зеленского быть не может.

Будем требовать применения ору-
жия, которое способно остановить и 
уничтожить киевский террористиче-
ский режим».

(Председатель Госдумы  
Вячеслав ВОЛОДИН.)

«После сегодняшнего теракта не 
осталось никаких вариантов, кроме 
физического устранения зеленского 
и его клики.

Он не нужен даже для подписания 
акта безоговорочной капитуляции.

Гитлер, как известно, его тоже не 
подписывал. Всегда найдётся какой-
нибудь сменщик типа зиц-президента 
адмирала Дёница…» (орфография и 
пунктуация автора сохранены. - Ред.)

(Замглавы Совета 
безопасности 

Дмитрий МЕДВЕДЕВ.)

На кадрах с камер 
видеонаблюдения видно, 

как дрон взрывается 
над куполом Сенатского 
дворца. При этом и сам 

купол, и флагшток 
со штандартом 

остаются целыми.

Дмитрий ПЕСКОВ - «Комсомольской правде» о теракте:

Идет следствие. Обстановка обычная, рабочая

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

 ■ ХРОНИКИ НЕЗАЛЕЖНОЙ
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Приближается главный праздник страны - 
9 Мая, и мы спросили:

Ваши любимые строчки 
о войне, о Дне Победы?
Лариса РУБАЛЬСКАЯ, поэтесса:

- Мой отец воевал. Он вернулся, и мы пели песни, которые 
все знают: «Вот солдаты идут по степи опаленной», «От Москвы 
до Бреста нет такого места», «Давай закурим, товарищ, по 
одной», «Синенький скромный платочек». Я выросла на этих 
песнях. Я их не забыла. До того как папа ушел в 1979-м, мы 
каждое 9 Мая пели их все.

Елена ДРАПЕКО, депутат Госдумы:
- Мое любимое стихотворение - «Ты помнишь, Алеша, дороги 

Смоленщины» Константина Симонова. В сентябре 1941-го на-
писаны потрясающие строчки: «Нас пули с тобою пока еще 
милуют. Но, трижды поверив, что жизнь уже вся, я все-таки 
горд был за самую милую, за горькую землю, где я родился». 
Сегодня, когда садимся за стол 9 Мая, поем «Эх, дороги... 
Пыль да туман, холода, тревоги да степной бурьян. Знать не 
можешь доли своей: может, крылья сложишь посреди степей».

Владимир БЕРЕЗИН, теле- и радиоведущий:
- Для меня любимая - «День Победы». Она была строевой 

песней нашей роты в Монголии: «Пол-Европы прошагали, пол-
земли, этот день мы приближали, как могли». И мы каждый 
день шли по плацу под «День Победы». В 1977-м это исполнял 
ансамбль Александрова, и солировал Эдуард Лобковский. А 
я ее впервые услышал в исполнении солиста Театра оперы 
и балета Улан-Удэ. Этот театр приехал в Улан-Батор и как-то 
так ее спел… И командир сказал: давайте ее разучим. Из 
множества хороших песен, посвященных Дню Победы, вот 
эта - часть моей жизни, моей юности.

Салават ЩЕРБАКОВ, 
народный художник России:

- Конечно, «Вставай, страна огромная». Великое произ-
ведение. И особая любовь - к каждой строчке из «Василия 
Теркина» Твардовского. Это такое народное, человеческое 
отношение к войне. Не большое, государственное, а одного 
конкретного солдата. Да там одного этого философского до-
статочно: «Переправа-переправа - берег левый, берег правый... 
Кому память, кому слава, кому темная вода».

Олег СМИРНОВ, бывший замминистра 
Гражданской авиации СССР:

- Конечно, «Темная ночь». Разумеется, «Синий платочек». 
Но главная для нас - «Потому, потому что мы пилоты - небо 
наш, небо наш родимый дом. Первым делом, первым делом - 
самолеты, ну а девушки, а девушки - потом!»

Александр ТИХОНОВ, четырехкратный 
олимпийский чемпион по биатлону:

- Любимая песня и каждая строчка из нее - «Песня о Земле» 
Владимира Семеновича: «Кто сказал: «Все сгорело дотла, 
больше в землю не бросите семя!»? Кто сказал, что Земля 
умерла? Нет, она затаилась на время...»

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Песня «Смуглянка» после выхода фильма «В бой 
идут одни «старики» стала народной и любимой.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

В МИРЕ
Школьники 
из США не смогли 
ответить, что 
такое Африка 
и демократия

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Чем зазывают туристов на Кавказ:

Фундуковые сады, дача Сталина 
и афоризмы Расула Гамзатова
Елена КРИВЯКИНА

Михаил Мишустин 
поручил развивать 
курорты юга России.

Ну не в Москве же, пра-
во слово, заседать прави-
тельственной Комиссии по 
социально-экономическому 
развитию Северного Кавка-
за! Поэтому в середине неде-
ли премьер Михаил Мишустин 
прилетел в Минеральные Во-
ды, где и провел заседание ко-
миссии. А перед этим осмотрел 
экспозицию Кавказской ин-
вестиционной выставки, где 
регионы представили свою 
продукцию и проекты. Были 
и зарубежные гости - из Ирана, 
Туркмении, Абхазии.

Самым ярким оказался стенд 
Ставропольского края. Здесь и 
ароматные яблоки, и саженцы 
деревьев, и клубника, выра-
щенная в Кисловодске, а еще 
маленькие утята в аквариуме.

На стенде Абхазии завлекали 
природными красотами. Ми-
шустин рассказал, что бывал 
в пещерах Абхазии и на озере 
Рица.

- У нас на озере Рица сохра-
нилась дача Сталина, и можно 
приехать отдохнуть, - замани-
вал Мишустина президент ре-
спублики Аслан Бжания.

- Спасибо, спасибо, доро-
гой, - поблагодарил премьер.

На стенде Дагестана Мишу-
стину рассказали, что в респу-
блике будут заложены фунду-
ковые сады - самые большие в 
Европе. А еще глава Дагеста-
на Сергей Меликов рассказал 
о планах выпустить сборник 
афоризмов народного поэта 
Дагестанской АССР Расула 
Гамзатова и пообещал пода-
рить его Мишустину.

На Комиссии по вопросам 
социально-экономического 
развития Северного Кавказа 
Мишустин отметил, что в этом 

федеральном округе необхо-
димо создать инфраструктуру, 
которая позволит обеспечить 
развитие не только привычных 
тут видов отдыха - санаторно-
курортного и горнолыжного, - 
но и условия для всесезонно-
го, пляжного, экологического 
туризма.

- Спрос на комфортабельные 
и разнообразные путешествия 
внутри страны только растет. 
А на Северном Кавказе есть 
огромные преимущества - уни-
кальное расположение, благо-
приятный климат, красивей-
шие места, - сказал Мишустин.

ЗДОРОВЬЕ
Всемирный день 
апельсинового сока: 
чем полезен 
популярный напиток 
и всем ли он подходит
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Как выяснила «Комсомолка», утята работают на выставке 
посменно. Каждый день из инкубатория доставляют 

новых птенцов, а остальных увозят отдыхать.

 ■ ЖИТЬ СТАЛО ВЕСЕЛЕЕ 

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

За год доходы россиян 
выросли на 13,2% - во мно-
гом благодаря оборонке 
и выплатам для военных.

Жизнь дорожает? В эконо-
мике сложности? С деньгами 
проблемы? Есть решение - от-
кройте отчеты Росстата! И вы 
поймете, что все ваши тревоги 
напрасны.

Вот самая свежая порция 
позитива от статистического 
ведомства: в феврале средняя 
зарплата россиян составила 
65 094 рубля - это на 13,2% 
больше, чем годом ранее.

Откуда такие деньги?
- В этом году обозначи-

лись отрасли, в которых на-
блюдался очень интенсивный 
рост оплаты труда. В первую 
очередь это оборонная сфера 
и все сегменты промышленно-
сти, связанные с ней: химиче-

ская, добывающая, сырьевой 
сектор, деятельность в обла-
сти информации и связи, - по-
ясняет директор Института 
нового общества Василий 
Колташов.

Внесли свой вклад и выпла-
ты военным  - на гражданке 
эти люди могли получать 25 - 
45 тысяч рублей в месяц, а 
в зоне СВО  - от 195 тысяч. 
А еще, по словам эксперта, 
особо заметен рост зарплат 
в регионах, где есть предпри-
ятия, выполняющие работы по 
оборонному госзаказу.

Однако в целом по стране 
прибавки народ особо не ощу-
тил. И Минэкономразвития 
объяснило, почему: реальные 
зарплаты (получка за выче-
том инфляции и обязательных 
платежей вроде кредитов и 
«коммуналки») в феврале вы-
росли за год всего на 0,6%. 
Но в любом случае мы все 
равно в плюсе.

Аты-баты, рост зарплаты
ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Бедность - за порог
Согласно последним данным Росстата, в 

2022 году в стране было 14,3 млн малоиму-
щих  - это 9,8% от общего числа россиян. 
Столь низкого процента бедных у нас еще 
не было.

Черта бедности в России находится чуть 
ниже прожиточного минимума. По итогам 
2022 года она составила 13 545 рублей в 
среднем по стране (кто получает меньше, 
считается малоимущим). А средний прожи-
точный минимум - 13 919 рублей.

Почему же в такие непростые времена 
число бедных в России оказалось на исто-
рическом минимуме?

- Основная причина - меры социальной под-
держки малоимущих, которые были предпри-
няты в 2022 году,  - объясняет профессор 
Финансового университета при прави-
тельстве РФ Александр Сафонов. - Пен-
сии были проиндексированы, пенсионеры 
получили единовременные выплаты, оказы-
валась поддержка семьям с детьми.



Россия
www.kp.ru4  05.05.2023 Горячая

ОХОТА НА НАШИХ 
«ЖДУНОВ»

С каждым взятым кварта-
лом спасенных из Артемовска 
(Бахмута) людей все больше. 
Эвакуированных из этой са-
мой горячей точки спецопе-
рации сейчас свозят в один из 
тыловых городков ДНР. Здесь 
не слышно привычного ар-
тиллерийского рокота линии 
фронта. Но меня настоятель-
но попросили не называть го-
родок и не снимать снаружи 
и изнутри пункт временного 
размещения беженцев. Поче-
му? Ответ был логичен: «Хай-
марсы» пока летают везде». Я 
принял этот аргумент. Про-
тивник давно уже достиг за-
предельной степени озлобле-
ния, и толпа «ждунов» (как 
их называют в незалежной) - 
людей, ждавших прихода рус-
ских войск и сумевших сбе-
жать из «украинского мира», 
цель № 1 для ВСУ. Тем более 
эти люди за последние меся-

цы видели слишком много 
лишнего, о чем никогда не 
напишет украинская и запад-
ная пресса.

Спасенные отмылись от 
подвальной грязи и копоти, 
выспались в тишине, поели 
горячего, и теперь их травми-
рованная психика требовала 
одного - выговориться, ис-
торгнуть из себя пережитые 
кошмары.

В темном коридоре маялась 
у стен небольшая очередь из 
сумрачных мужиков. Чув-
ствовалось их беспокойство. 
Мужики по одному заходили 
в кабинет, где их опрашивали 
спецслужбисты. Остаться при 
отступлении - можно сказать, 
классический способ забро-
ски агентов в тыл противни-
ка. Я представился и обратил-
ся к собравшимся: мол, кто 
хочет поговорить с прессой. 
Бывший украинский мили-
ционер встал с шаткого стула: 
«А давай поговорим! Я тебя 
знаю, читал. Терять мне не-
чего, все страшное позади. 
Меня, кстати, Андрей зовут!»

Мы нашли пустую комнату 
с кроватями, застеленными 
чистым, душистым бельем. 
Кровати ждали новых эва-
куированных, поэтому мы 
загнули матрасы, чтобы ни-
чего не запачкать, я включил 
камеру и диктофон.

АРМИЯ МАРОДЕРОВ
Андрей начал свой рассказ 

неожиданно:
- Сейчас идет размен жизни 

на смерть и наоборот. Чело-
век выживает, но внутренне 
умирает. Все, он уже оборо-
тень, скотина, фашист…

Я потом несколько раз 
переслушивал эти слова, 
пытаясь понять их смысл. 
Там было несколько слоев. 
Мой собеседник говорил и 
про «захисников» (защитни-
ков по-укр.), про своих со-
седей, которые, например, 
отказались пускать к себе 
раненую женщину и жиль-
цов соседних домов - там, по 
проектам, подвалы не были 
предусмотрены. Именно в 
пограничных состояниях из 

людей вылезает их сокро-
венная суть. Иногда - ужа-
сающая.

- Вагнеровцы нас спасли. 
Дом, где мы прятались, вэсэ-
ушники сначала превратили в 
огневую точку. Пробили ку-
валдами все стены насквозь, 
чтобы снайперы могли бе-
гать. Вскрыли все двери. 
Мне показалось, что у них 
была специальная команда 
из уголовников-домушников. 
Я все-таки в милиции всю 
жизнь работаю, разбираюсь 
в спецконтингенте…

- Наверняка двери железные 
были?

Андрей машет рукой:
- На раз все выламывали, 

работали очень слаженно. 
Спецы!

- Грабили квартиры?
- Пока бои не подошли к 

нашему району, украинские 
вояки выносили крупную 
бытовую технику, плазмы, 
микроволновки. Потом на-
чали подчищать, что оста-
лось. Охотились за домаш-
ними сейфами, тайники 

искали. По рации коорди-
нировали процесс, я слышал.

- А вы?
- А нам сказали сидеть в 

подвале ради нашей безо-
пасности и к 25 апреля зами-
нировали выход из подвала 
растяжками. Но я все равно 
увидел, как по этажам рас-
кладывали противотанковые 
мины, десятками.

- Их соединяли проводами?
Андрей задумывается:
- Не помню точно. Помню, 

что еще заносили большие 
черные мешки со взрыв-
чаткой (предположительно 
гексоген с пластификатором 
производства США или Ве-
ликобритании. - Авт.). Часть 
соседнего дома взорвали, 
жильцов предупредили - не 
уйдете, подорвем вместе с 
домом, возьмем грех на ду-
шу. А там грехов-то на душе - 
сколько людей поубивали…

КАК «БЕЛЫЕ АНГЕЛЫ» 
ОХОТИЛИСЬ НА ДЕТЕЙ

За несколько часов до это-
го разговора с Андреем в ин-

Дмитрий СТЕШИН,
военкор 
«Комсомольской правды»

Украинские военные 
угоняли детей 
из «города-крепости».

Откровенный разговор с 
жителями освобожденных 
кварталов города состо-
ялся через день-два после 
того, как штурмовики-
вагнеровцы вывели этих 
людей из-под обстрелов, 
вынесли чуть ли не на ру-

ках к своим.
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Украине не жалко город Артемовск и его жителей. 
Потому они превратили его в сплошное поле боя, где трудно уцелеть.

Выжившие в Артемовске       заговорили
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тернете появился слух, что в 
Артемовске у тех, кто не хотел 
эвакуироваться на Украину, 
отнимали детей. Андрей под-
твердил:

- Да, было такое. Из Киева 
приехали, назывались «Белые 
ангелы», ни с кем не церемо-
нились, чуть что, выбивали 
двери и забирали деток.

- Украина эвакуировала и 
взрослых?

- Ага, знакомых вывезли 
на грузовиках за несколько 
километров от города и на 
голую землю там сбросили. 
Толпа людей в каком-то сарае 
и перед входом стоит мино-
мет, типа «живой щит». Они 
посмотрели на все это и назад 
вернулись, их еще снайпер 
украинский вслед обстрелял.

- Наемники западные были 
у вас?

- Да. Немцы, совершенно 
точно, англичане. Держались 
особняком. Ставили миноме-
ты на крыши. Пили все - и это 
мягко сказано, - мой собесед-
ник пытается подобрать бо-
лее точно определение. - Пи-
ли как черти. Стимуляторы 
какие-то принимали. Потом 
развлекались, стреляли по 
животным и людям. Кто вы-
ходил из подвалов за водой…

- А с ВСУ общались?
- Очень все неоднозначно 

было. С одной стороны, они 
приносили нам продукты. С 
другой стороны - хоть одно 
слово «против шерсти» и по-
лучаешь пулю. Сначала они 
ходили в человеческих ма-
сках, а потом уже говорили - 
вы «ждуны», ждете Россию. С 
некоторыми нормально об-
щались, к нам заходил пси-
холог из Днепропетровска, 
снайпер. Какого черта тебя 
сюда принесло людей уби-
вать? Но большинство - ма-
родеры и убийцы. И были они 
под конец в истерике, шмы-
гали, как мыши под веником.

- А земляки как себя вели?
- Меня поразил один чело-

век из нашего подвала, я знал, 
что он в федеральном розы-
ске. И именно он добывал 
лекарства в разграбленной 
вэсэушниками аптеке и раз-
носил по подвалам в нашем 
квартале - сердечные, снот-
ворные, обезболивающие. И 
при этом были люди, которые 
кричали: «Ты не имеешь пра-
ва находиться в нашем под-
вале, у тебя нет прописки!» 
Позорище! Нам в подвал не 
давали занести человека, ра-
ненного в почку, он через час 
умер…

- А про тех, кто освободил, 
что скажете?

- Мужики! Корректные, 
вежливые, жесткие - если 
начинался «курятник» и все 
женщины говорили одно-
временно. И дисциплина у 
них, чувствовалось. Нас вы-

водили четверками, с нами 
была женщина 80 лет, и ког-
да мы добежали до безопас-
ного места, сын ей говорит: 
«Знаешь, кто это были? Быв-
шие зеки!» Мать аж руками 
всплеснула: «Слава богу, все 
бы зеки такими были!» К нам 
в подвал сосед прибежал из 
частного дома, с собакой на 
поводке. Понял, что дом 
сейчас уничтожат вме-
сте с ним. Так вагне-
ровский дрон его ко 
входу в наш подвал 
и привел, снизил-
ся, крыльями ма-
хал, мол, «бегите 
за мной». Вывел, 
спас!

ГОД В ПОДВАЛЕ 
ПОД УГРОЗОЙ 
РАССТРЕЛА

Стасу 23 года, де-
зертировал из ВСУ (во-
инская часть 41/76) за год 
до начала штурма Артемов-
ска, когда у деда в поселке 
Ягодное расстреляли дом 
из артиллерии. При этом 
наших войск тогда, в мае 
2022-го, там даже близко не 
было. Стас охранял вход в 
соляную шахту имени Во-
лодарского в Прасковеевке, 
в ней располагались знаме-
нитые оружейные склады. 
Когда начались бои, отпро-
сился со службы - вывезти 
родных, назад не вернулся. 
Прятался в квартире у знако-
мой, а потом нашел надеж-
ное убежище в подвале под 
магазином. На улицу не вы-
ходил, говорит - в «окошко 
выглядывал». А вот на роди-
телей Стаса вэсэушные ми-
нометчики устроили охоту, 
когда они пошли к роднику 
за водой, - оттачивали ма-
стерство. Все равно парню 
досталось,  рассказывает, и 
я вижу, как у него перехва-
тывает горло - слова застре-
вают. Я сразу же спрашиваю 
у Стаса:

- Это правда, что из шах-
ты все оружие вывезли еще в 
2015 году?

Стас говорит, что возили 
все время, те же пулеметы 
максим, и передавали их 
в ВСУ, но все вывезти не 
успели, половина, навер-
ное, осталась. Калашнико-
вы, РПГ, патроны и гранаты.

- Там же, кроме оружия, 
были и тепловизоры, и при-
боры ночного видения, и, го-
ворят, даже пушки старин-
ные, ядрами стреляющие. 
Все в отличном состоянии, 
соляные шахты сухие.

- Что было бы, если бы тебя 
поймали?

Стас пожимает плечами, 
внешне спокоен, но можно 
предположить, сколько раз 
он представлял себе этот мо-
мент:

- На месте бы расстреля-
ли… или не на месте, но все 
равно бы расстреляли.

- Ребята, с которыми ты слу-
жил, что они думали о проис-
ходящем?

- Большая часть воевать не 
хотела. Мы говорили, что в 
случае чего бросаем оружие 
и спускаемся вниз. Не знаю, 
что с ними стало.

- Как выбрался?
- Вагнеровцы сначала в со-

седний подвал постучались, 
люди стали кричать: «Не бро-
сайте гранаты, тут дети!» По-
том к нам зашли, осмотрели у 
мужиков руки и плечи (поро-
ховая гарь на пальцах и синя-
ки от приклада остаются при 
интенсивной стрельбе. - Авт.). 
И стали нормально общать-
ся - они нам воду и сигареты, 
мы их тоже чем-то угощали.

- Правда, что Украина детей 
забирала?

- Да, если гуманитарку раз-
давали и ребенок попадался 
один, сразу забирали и увози-
ли. Родителям приходилось 

ехать следом, а их привози-
ли в Константиновку (город 
в Славянско-Краматорской 
агломерации. - Авт.) и гово-
рили: «Дальше сами». Людей 
много в городе осталось. Ты-
сяч пять, может, и десять. А 
раньше было 70 тысяч.

- Какие у тебя планы на бу-
дущее?

- У меня девушка в Крас-
нодаре, уеду к ней, буду ра-
ботать.

«ВПЕРЕДИ БЕЖАЛИ 
ВАГНЕРОВЦЫ 
С КОТАМИ»

Светлана не хотела с нами 
общаться, дочь осталась за 
линией фронта, и она боится, 
что интервью может ей как-то 
навредить. Разумные опасе-
ния. Договорились, что поса-
жу ее напротив окна, снимать 
буду только со спины. За на-
ми внимательно наблюдали 
два ее рыжих кота. Это те ко-
ты, что выжили. Животные до 
сих пор в шоке, людей боятся, 
что уж говорить про мою со-
беседницу, расплакавшуюся 
к концу интервью. Светла-
на рассказывала, как туши-
ла свой дом во время артоб-
стрела и выхода не было. Не 
потушит - не будет подвала, 
негде будет прятаться.

- У нас на втором этаже си-
дели украинские военные, 
конечно, в ответ по ним стре-
ляли. Мы с ними не обща-
лись, как и они с нами. Скла-
дывали в доме своих раненых 
и убитых. Все в крови было, 
кричали страшно.

Как они сбежали, мы даже 
не заметили. А потом слы-
шим, с улицы кричат: «Выхо-
дите по одному, подняв руки, 

с собой возьмите документы». 
Я спросила: «Кто вы?» А они 
сказали: «Русские». Я не по-
верила, переспросила даже.

- Как выбрались из зоны об-
стрелов?

- Нас растянули в цепочку, 
бежали через дома разрушен-
ные, а ребята, вагнеровцы, 
несли моих котов… Коты бы-
ли в стрессе, я их еле пойма-
ла, посадила в переноски и 
одну сумку успела взять. А 
документы почти все сгоре-
ли - и на квартиру, и трудовая 
книжка.

Светлана не очень хочет 
рассказывать эту историю, 
говорит: «Сама не видела, 
видела родственница». Я 
убеждаю ее: надо, это важ-
но, и женщина рассказывает:

- Примерно месяц назад 
приезжали какие-то корре-
спонденты, снимали обман-
ное видео, так получается. У 
нас по улице бежала голая 
женщина и кричала: «Наси-
луют!» На самом деле не го-
лая, а в таком обтягивающем 
костюме телесного цвета. А 
за ней типа русский солдат 
гонится, и женщина кричит: 
«Спасите!» А следом с каме-
рой бегут. Это со слов моей 
родственницы, я ей доверяю. 
Русских тогда в городе даже 
близко не было, у нас Украи-
на тогда в полный рост гуля-
ла, ходила и ездила.

Светлана спрашивает сама 
себя: мол, как же можно такое 
снимать?

Говорю ей, что уже все сня-
то, скоро Артемовск будет 
взят, и мы сразу же увидим 
украинский «документаль-
ный» фильм о бесчинствах 
русских по всем западным 
каналам. Вот только для нас 
ее рассказ уже испортил весь 
замысел этих «документали-
стов».

Все репортажи 
Дмитрия 
Стешина 

с передовой, 
видео - 

на сайте KP.RU

23-летний 
Стас дезертировал 

из ВСУ еще год назад. 
С тех пор прятался 

по подвалам 
Артемовска. 

Выжившие в Артемовске       заговорили
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Бывший украинский 
милиционер Андрей 

рассказал, 
как российские 
бойцы спасали 

жителей Артемовска. 
А украинские - 

обкладывали минами 
и мародерили.

Непокоренный Сталинград
Сталинградская битва является переломным моментом в истории 

Великой Отечественной войны. Книга раскрывает полную панораму 
двухсот дней битвы за город Сталина. Воспоминания генералов и сви-
детельства простых бойцов и мирных жителей, уникальные документы 
и фотографии наглядно иллюстрируют тяжесть боев и значение победы 
на берегах Волги.

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Евгений УМЕРЕНКОВ

«Правильным» 
протестующим 
передавали 
новейшие 
коммуникационные 
технологии.

В последние десятилетия 
ЦРУ планировало и осущест-
вляло цветные революции по 
всему миру, говорится в от-
чете, подготовленном китай-
ским Национальным центром 
реагирования на компьютер-
ные вирусы. Казалось бы, а 
кто не в курсе? Но публика-
ция в издании Global Times 
раскрыла технический кибер-
арсенал, который американ-
цы задействуют для этого в 
XXI веке.

На счету ЦРУ, говорится в 
докладе, около 50 удачных и 
не совсем попыток сверже-
ния законных правительств в 
«неугодных» Вашингтону стра-
нах, которые принято назы-
вать цветными революциями. 
На Украине, в Грузии, Иране, 
на Тайване, в Белоруссии, Ту-
нисе, Египте и много еще где 
эти «революции» были под-
готовлены и спровоцированы 
американцами. 

Вот какие технологии для 
этого использовались, соглас-
но китайским аналитикам.

Во-первых, это предостав-
ление услуг зашифрованной 
сетевой связи. Чтобы помочь 
протестующим в некоторых 
странах Ближнего Востока 
поддерживать между собой 
надежную связь, американцы 
разработали технологию, по-
зволяющую получить доступ 
к интернету, который невоз-
можно отследить. После того 
как проект был запущен, он 
был немедленно бесплатно 
предоставлен антиправитель-
ственным элементам в Иране, 

Тунисе, Египте и других стра-
нах, чтобы гарантировать, что 
«диссидентская молодежь, ко-
торая хочет поколебать власть 
своего собственного прави-
тельства», могла избежать 
контроля со стороны властей.

Вторая примочка ЦРУ в 
помощь революционерам 
была запущена при помощи 
корпораций Google и Twitter. 
Специальный сервис под на-
званием Speak2Tweet, кото-
рый позволяет пользователям 
загружать голосовые сообще-
ния, которые бесплатно пере-
даются и автоматически пре-
образуются в твиты. Затем 
эти твиты размещаются в гло-
бальной сети и публикуются 
через Twitter и другие плат-
формы для создания эффекта 
«отчета в режиме реального 
времени» с места событий.

Третий метод - предоставле-
ние инструментов управления 
митингами и манифестациями 
на месте на основе интернета 
и беспроводной связи. С по-
мощью этой технологии, раз-
работанной американской 
корпорацией RAND, можно 
собрать толпы молодежи че-
рез интернет в нужное время 
в нужном месте и повысить 
эффективность управления 
протестом.

Есть и еще пара методов. 
Это программное обеспече-
ние под названием «Бунт». Оно 
поддерживает абсолютно не-
зависимую широкополосную 
сеть, обеспечивает перемен-
ную сеть Wi-Fi, не требует 
телефонного, кабельного или 
спутникового подключения 
и может легко избежать лю-
бой формы госконтроля. И, 
наконец,«антицензурная» ин-
формационная система, раз-
работанная госдепом США. 
Американцы, говорится в до-
кладе, вложили в этот проект 
более $30 миллионов.

 ■ ВСЕ ТАЙНОЕ СТАНОВИТСЯ ЯВНЫМ

Китай уполномочен заявить:
Как ЦРУ помогало делать 
цветные революции 
по всему миру 

Анна ЛУКЬЯНОВА

Вопреки домыслам 
каждый второй житель 
страны дружит с книгой.

Не упал ли  у  народа интерес 
к чтению книжек в эпоху интернета? 
Такие исследования социологи ре-
гулярно проводят. На этот раз Все-
российский центр изучения обще-
ственного мнения (ВЦИОМ) оценил 
ситуацию в масштабе десятилетия. 
Эксперты посчитали, сколько росси-
ян читают и покупают книги сейчас, 
и сравнили с аналогичными циф-
рами за 2013 год. 57% читающих 
нынче против 47% десять лет назад. 
Десять процентов, говорят социоло-
ги, - ощутимый рост. Радует и то, что 
все больше молодежи увлечены чте-
нием не только соцсетей: 87% среди 
18 - 24-летних любят на досуге по-
шуршать книжными страничками.

Читают в среднем 6 книг за три 
месяца. Это на 2 книги больше, чем 

десять лет назад. А в возрастной ка-
тегории 45+ сплошь рекордсмены: 
прочитывают по 7 и больше книг. 

Еще интересная цифра - по домаш-
ним библиотекам. Оказалось, они 
как были 10 лет назад, так и сейчас 
есть у большинства россиян (83% 
против 87%). В каждой второй се-
мье в книжном шкафу имеется око-
ло сотни книг. От 100 до 300 хра-
нят 21% россиян. Большие собрания 
(свыше 300 книг) имеются у 27% .

Изучили и покупку книг (помимо 
учебной литературы). Тоже есть 
рост: в 2023-м покупают регулярно 
28%, а в 2013-м было 17%. Среди 
завсегдатаев книжных лавок жен-
щин чуть больше, чем мужчин. Мо-
лодежь и тут не подвела: две тре-
ти среди 18 - 24-летних сообщили 
о приобретении книг в течение по-
следних 3 месяцев. Средний чек - 
от 1899 до 2731 рубля в зависи-
мости от материального состояния 
семей. И он в 2,2 раза больше, чем 
в 2013-м. 

- Загляните на любую книжную яр-
марку в крупном городе. Там много 
молодых людей, которые интересу-
ются литературой, знают авторов, 
приходят на творческие встречи 
и презентации новинок, - говорит из-
вестный лингвист, главред портала 
Грамота.ру Владимир Пахомов. - А 
ведь помимо печатных книг, сейчас 
есть электронные. И аудиоверсии, 
которые можно слушать во время 
тренировки, уборки дома или нахо-
дясь в пробке, - и это тоже чтение.

 ■ ЦИФРЫ И БУКВЫ

Читали, читаем 
и будем читать!
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КСТАТИ

МЫ ВСЕ ЕЩЕ САМАЯ 
ЧИТАЮЩАЯ СТРАНА?
Во времена Союза так и было. Но потом 
что-то пошло не так. Международное 
маркетинговое исследование 2014 года 
(NOP World) в тройке лидеров собрало 
Индию, Таиланд и Китай, а Россия 
оказалась лишь на седьмом месте. 

В исследовании 
2021 года 
(Международный 
институт GFK) Китай занял 
уже первое место, а Россия - 
на втором. Так что 
вернуть былые позиции 
вполне реально.

Россия
www.kp.ru
 05.05.2023 Картина дня: в стране и мире

Елена КРИВЯКИНА

«Семейная жизнь - 
это сложная работа. А 
работа должна опла-
чиваться!» - решили 
депутаты Госдумы. И 
засели за очередной за-
конопроект, призван-
ный укрепить тради-
ционные семейные 
ценности.

Согласно законопро-
екту супружеские па-
ры, прожившие в браке 
более 20 лет, должны 
получать дополнитель-
ные выплаты. Сумма 
приличная: по 20 ты-
сяч рублей каждые 
пять лет в виде разо-
вой выплаты.

Кстати, в Москве, 
Петербурге и еще па-
ре десятков регионов 

страны уже есть вы-
платы супругам, дол-
го прожившим вместе. 
Об этом в эфире Радио 
«КП» (FM.KP.RU) 
рассказал один из ав-
торов законопроекта, 
заместитель руководи-
теля думской фракции 
ЛДПР Ярослав Нилов.

- А чем отличаются 
пары, которые про-
жили в браке 20, 30, 
40, 70, 80 лет в других 
регионах? Почему бы 
государству их мате-
риально не поблагода-
рить? - считает Нилов.

С депутатами соглас-
ны и социологи.

- Если люди за 20 лет 
не расстались, это уже 
большой прогресс. У 
нас в последнее вре-

мя 2/3 браков закан-
чиваются разводами. 
Так что пар, которые 
по 20 лет вместе, сей-
час меньшинство. Их 
надо поддерживать, 
чтобы они стали боль-
шинством, - считает 
профессор кафедры 
социологии, семьи и 
демографии социо-
логического факуль-
тета МГУ Александр 
Синельников.

До конца весенней 
сессии Госдумы (то 
есть до 30 июля) зако-
нопроект отправят на 
отзыв в правительство. 
Там и определят его 
дальнейшую судьбу.

- В зависимости от 
количества прожитых 
лет сумма должна уве-
личиваться! За 20 лет - 
20 тысяч, за 30 лет - 30 
тысяч! - не жалеет де-
нег Нилов.

P.S. Депутаты хотят посвятить выпла-
ту бывшему лидеру ЛДПР Владимиру 

Жириновскому, «чей первый и единственный брак 
продлился много десятилетий, хоть и не без труд-
ностей» (цитата Ярослава Нилова). Если закон 
примут, в народе эту выплату могут прозвать 
«жириковской двадцаткой». Или «доплатой от 
Вольфыча».

Депутаты предложили 
платить по 20 тысяч 

рублей супругам, 
прожившим в браке 

больше 20 лет.

Долгий брак 
платежом красен
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НАИВНЫЙ ВОПРОС № 1
ТЕПЕРЬ МАШИНЫ ВОССТАНУТ 
И ЗАХВАТЯТ НАС?

 Многие разработчики не любят выраже-
ние «искусственный интеллект». Потому 
что оно не совсем точно отражает суть и 
вводит в заблуждение гуманитарные умы. 
А сценаристы зрелищных кинофильмов 
создают страшилки в духе «восстания 
машин». В айти-среде искусственный ин-
теллект - это некий комплексный продукт, 
который получается за счет применения 
машинного обучения. Компьютер учится 
на больших объемах данных, но при этом 
собственного разума не имеет, а выполня-
ет только те задачи, которые перед ним 
ставит человек.

Возьмем пример из медицины. Искус-
ственный интеллект не может поставить 
диагноз вместо врача. Он выступает лишь 
помощником в принятии решения. Помо-
гает увидеть то, что может пропустить 
человеческий взгляд. Допустим, нужно 
проверить наличие той или иной патологии 
у пациента. Для этого ИИ может проанали-
зировать тысячи или миллионы снимков и 
сравнить их с конкретным снимком пациен-
та. И все это за считаные минуты. Алгоритм 
в этом случае настраивают так, что ИИ 
подсвечивает потенциальную патологию. 
Потом ее рассматривает врач и делает 
заключение на основе своего профессио-
нального опыта. Поэтому искусственный ин-
теллект - незаменимый помощник человека 
в решении сложных задач.

НАИВНЫЙ ВОПРОС № 2
ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 
МОЖЕТ ДУМАТЬ?

А вот думать его точно еще не научили. 
ИИ может увидеть взаимосвязи, чаще всего 
повторяющиеся комбинации. И на их осно-
ве предложить наиболее правдоподобный 
ответ. Кто задавал разные вопросы тому 

же ChatGPT, уже может примерно понять 
алгоритм, по которому «умный компьютер» 
выдает ответы. Если вопрос требует кон-
кретики, то программа дает четкий ответ. 
Если от ИИ просят креатив (например, на-
писать рэп про тяжелые будни дворников), 
он сканирует всю имеющуюся в его базе 
информацию на тему ЖКХ и рифмует под-
ходящие слова. Да, в последних версиях на 
выходе получается уже не белиберда. Но и 
качественным текстом, на основе которого 
можно выпустить платиновый альбом, на-
звать это тоже не получится.

НАИВНЫЙ ВОПРОС № 3
МЫ ВСЕ ТЕПЕРЬ ПОТЕРЯЕМ 
РАБОТУ?

Одна из главных страшилок, которые воз-
никли после появления ChatGPT и других 
решений на основе генеративного ИИ (соз-
дающих музыку, картинки, слайды и т. д.) 
в открытом доступе, - это что теперь мно-
гие профессии станут ненужными. Напри-
мер, журналисты. Потому что ИИ может 
генерировать складный текст на основе 
заданной темы. И даже программисты, 
потому что искусственный интеллект мо-
жет писать за них код. На деле же все не 
совсем так. На деле ИИ работает как про-
двинутая поисковая машина. Она выдает 
не список ссылок на интернет-источники, 

а готовый отфильтрованный от лишней 
информации ответ.

Так что смело можем сказать, что ис-
кусственный интеллект повышает про-
изводительность труда. Он заменяет 
рутинный, монотонный, времязатратный 
и опасный труд. И освобождает время для 
творчества. А на смену старым профес-
сиям всегда приходят новые. В конечном 
счете внедрение ИИ в отраслях экономики 
и социальной сферы ведет к экономиче-
скому росту, повышению качества жизни 
населения, обеспечению технологического 
суверенитета.

Кстати, для развития и внедрения 
технологий искусственного интеллекта 
нужны квалифицированные кадры. ИИ-
специалисты, в том числе архитекторы в 
области ИИ, аналитики и инженеры дан-
ных, востребованы сейчас и будут востре-
бованы в перспективе. Кто-то же должен 
обучать машинные алгоритмы, например.

НАИВНЫЙ ВОПРОС № 4
И ЧТО, ТЕПЕРЬ МЫ ВСЕ 
ПОД КОЛПАКОМ?

Еще одна распространенная страшилка. 
Якобы искусственный интеллект следит 
за нами через камеры видеонаблюдения, 
наши собственные смартфоны, а скоро 
и через кофеварку, стоящую на нашей 
кухне. Конечно, это не так. Искусствен-
ный интеллект не собирает информацию 
в фоновом режиме. Он лишь выполняет 
определенную задачу.

Например, система видеонаблюдения на 
дорогах отслеживает, какие автолюбители 
нарушают правила дорожного движения. 
И им автоматически приходят штрафы. 
Или те же камеры в метро ищут преступ-
ника, анализируя лица всех проходящих 
людей на предмет соответствия. То есть 
система не следит за всем и каждым в 
отдельности. Но в случае необходимости 
поможет найти нужного человека по за-
данным параметрам, например, ребенка, 
потерявшегося в толпе, или пожилого 
человека с болезнью Альцгеймера, за-
бывшего дорогу домой.

НАИВНЫЙ ВОПРОС № 5
ВСЕ ЭТИ ТЕХНОЛОГИИ 
В АМЕРИКЕ. А У НАС-ТО ХОТЬ 
ЕСТЬ ЧТО-НИБУДЬ?

В России искусственный интеллект при-
меняется во всех отраслях экономики - 
это и сельское хозяйство, добывающая 
промышленность и машиностроение, ме-

дицина, транспортные перевозки, ретейл 
и даже ЖКХ. 

По данным Национального центра раз-
вития искусственного интеллекта при 
Правительстве РФ, более 52% крупных 
компаний страны применяют ИИ в своей 
деятельности. В российскую экосистему 
искусственного интеллекта входят иссле-
довательские институты, органы власти, 
технологические корпорации и профес-
сиональные сообщества.

Причем развитие ИИ продолжается, не-
смотря на санкционное давление. Этому 
уделяется большое внимание со стороны 
и государства, и бизнеса. В рамках первой 
волны развития ИИ (2019 - 2022 годы) были 
запущены ключевые движущие факторы: 
поддержка разработчиков, образование 
(школы и университеты), исследования, ре-
гулирование. Ключевой целью второй волны 
(2023 - 2030 годы) является масштабное 
внедрение ИИ в отраслях экономики и со-
циальной сферы для экономического роста, 
повышения качества жизни населения, обе-
спечения технологического суверенитета, а 
также обеспечение глобального лидерства 
России в области ИИ к 2030 году, в том 
числе с точки зрения эффективности при-
менения ИИ в экономике.

В России уже существуют яркие аналоги 
зарубежных решений в области генератив-
ного ИИ. Например, нейросеть Kandinsky 
2.1 от Сбера (решение для генерации 
изображений по текстовому описанию) 
стала самым быстрорастущим сервисом 
в мире, достигнув 2 млн уникальных поль-
зователей за 6 дней. Еще один яркий при-
мер - генеративная нейросеть Шедеврум 
от Яндекса, первая версия решения обу-
чалась на 240 млн примеров картинок 
с текстовыми описаниями.

Поработят ли нас роботы? И другие наивные 
вопросы об искусственном интеллекте

Алексей КУЗНЕЦОВ

К чему приведет экономику и человечество 
развитие искусственного интеллекта?

В мире сейчас бум искусственного интеллекта. Феноменальные способности 
американского ChatGPT (чат-бот с искусственным интеллектом, способный давать 
развернутые ответы на самые сложные вопросы) всколыхнули пользователей. Кто-то 
упражняется в остроумии в соцсетях, кто-то использует в рабочих целях, а кто-то 
боится за будущее человечества. Что такое искусственный интеллект? И нужно ли 
его бояться? «Комсомолка» отвечает на пять наивных вопросов о компьютерных 
программах, ставших по-настоящему умными.

 ■ СПРАВКА «КП»
Технология искусственного интеллек-

та (ИИ) - это «новое электричество». 
Продукты и сервисы на основе ИИ по-
зволяют повысить эффективность де-
ятельности по таким критериям, как 
скорость (сокращение сроков выпол-
нения процессов), качество (совершен-
ствование потребительских характери-
стик), объективность (снижение ошибок, 
вызванных человеческим фактором), 
экономическая эффективность (рост 
доходов, сокращение расходов), пер-
сонализация (формирование индивиду-
альных предложений).

 ■ СКАЗАНО
«Технологии искусственного интел-

лекта стали частью нашей жизни… Кто 
лучше использует мощный технологи-
ческий потенциал в интересах людей, 
их благополучия, тот в современном 
мире и выигрывает».

Президент Владимир ПУТИН - 
на конференции 

«Путешествие в мир 
искусственного интеллекта».
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Собственного разума компьютер не имеет. 
Он учится на больших данных и выполняет 

строго поставленную человеком задачу.
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Искусственный интеллект помогает врачам спасать людей, анализируя 
многомиллионные базы данных для предварительного диагноза.

Собственного разума компьютер не имеет. Он учится на больших 
данных и выполняет строго поставленную человеком задачу.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

ВОЙНА И МИР
Иосиф Сталин совмещал 

четыре (!) высших поста в 
стране. Он был Верховным 
главнокомандующим Воо-
руженными силами СССР, 
председателем Совнарко-
ма, наркомом обороны и 
председателем Госкомитета 
обороны. Именно как гла-
ва ГКО Сталин подписывал 
документы последнего дня 
войны. И первые докумен-
ты мира. Днем 8 мая совет-
ский лидер поставил авто-
граф под 6 постановлениями 
ГКО. 9 мая не подписал ни 
одного. 10 мая  его подпись 
появилась сразу на 78 поста-
новлениях!

Над двумя документами 
вождь задержался дольше, 
чем над остальными. В по-
становлении № 8449 было 
расписано, как наши войска 
на Дальнем Востоке с 1 июня 
1945-го перейдут на нормы 
питания и денежного до-
вольствия, принятые для 
действующей армии. Чтобы 
через два месяца вступить в 
войну с Японией - как Ста-
лин и обещал в февральской 
Ялте Черчиллю и Рузвельту.

СПАСЕНИЕ
БЕРЛИНА

Следующим советский ли-
дер подписывал постанов-
ление с простым названием 
«Вопросы Берлина».

За 8 часов до подписания 
Акта о капитуляции Герма-
нии в берлинском пригороде 
Карлсхорсте Сталин пере-
читывал эти строчки:

«Оказать Военсовету 1-го 
Белорусского фронта по-
мощь в организации снаб-
жения населения Берли-
на… Образовать запасы до 
15 июня за счет заготовок 
на территории Германии и 
за счет трофейных ресурсов, 
имеющихся на 1-м Украин-

ском, 1-м Белорусском и 2-м 
Белорусском фронтах... Ис-
ходить из 2 миллионов чело-
век населения на 5 месяцев 
снабжения по нормам:
Хлеба - 400 - 450 г
в день на человека
Мяса - 60 г
Крупы - 50 г
Сахара - 20 г».

Сталин распорядился 
выделить 500 тонн кофе 
и 200 тонн чая «из отече-
ственных ресурсов». А также 
105 тысяч тонн зерна, 18 ты-
сяч тонн мясопродуктов и 
6 тысяч тонн сахара. И обязы-
вал Военсовет 1-го Белорус-
ского обеспечить городское
самоуправление Берлина ма-
шинами и горючим.

Верховный этим же поста-
новлением командировал в 
германскую столицу члена 
ГКО Анастаса Микояна и на-
чальника тыла Красной армии 
Андрея Хрулева. Вызвав их 
обоих в Кремль.

В Журнале посещений 
Сталина от 8 мая 1945-го 

обозначено: Микоян при-
был к вождю в 19.50 и по-
кинул его кабинет в 24.00. 
Хрулев появился в 22.30 и 
ушел в 1.05.

Вот что говорит о выборе 
вождя вице-президент Ас-
социации историков Второй 
мировой войны Константин 
Залесский.

- Масштабные меры по 
экстренному снабжению 
Берлина Сталин мог по-
ручить именно Хрулеву. В 
Берлине физически еще 
нет гражданской админи-
страции. В первые майские 
дни снабжением занимался 
комендант Берлина генерал 
Берзарин. У Сталина были 
опасения, что тот может и 
не справиться - проблема 
слишком велика.

- И вечером 8 мая Верхов-
ный дал Хрулеву конкретные 
указания?

- 8 мая Сталин в Кремле 
выслушивает соображения 
Хрулева относительно Бер-
лина, знакомит его с только 

что подписанным постанов-
лением (впрочем, все цифры 
и факты из этого докумен-
та Хрулев наверняка знал). 
И отправляет его в столицу 
Германии налаживать там 
новую жизнь. Вместе с Ми-
кояном.

Кандидат исторических на-
ук Юрий Емельянов так объ-
ясняет выбор Микояна.

- Микоян тогда был чле-
ном Госкомитета обороны 
и замом Сталина по Совнар-
кому. Он не был тем, с кем 
вождь постоянно общался 
во время войны, но он ку-
рировал работу промышлен-
ности и снабжение Красной 
армии, да еще и за внешнюю 
торговлю отвечал. В по-
становлении, по которому 
Сталин командирует его на 
полмесяца в Берлин, именно 
Микоян - на первом месте.

В 5 утра 9 мая Микоян с 
Хрулевым «из Спасской 
башни», как вспоминал по-
мощник Микояна Михаил 
Смиртюков, выехали на аэ-

родром: «Сталин приказал 
лететь в Берлин».

ВСТРЕЧАЛИСЬ 
ДВАЖДЫ

Четыре человека встреча-
лись с главой СССР и 8, и 
9 мая. Один из них - генерал 
Сергей Штеменко.

В первый вечер он прибыл 
к вождю в 22.30 и расстался 
с ним в 1.00 ночи. Во второй 
вошел в кабинет в 17.10 и вы-
шел в 20.30 - за полчаса до 
того, как на всю страну по 
радио прозвучало поздрав-
ление Сталина советскому 
народу с Победой.

О том, почему вождь на-
родов так часто общался с 
этим генералом, - историк и 
публицист Евгений Спицын:

- Генерал Штеменко два 
вечера подряд был у Стали-
на потому, что был замом 
начальника Генштаба Алек-
сея Антонова по Главному 
оперативному управлению. 
Лучше него вряд ли кто мог 
представить Сталину обста-
новку на фронтах.

Уточняет Константин За-
лесский:

- 8 мая капитуляция еще не 
подписана. И с начальником 
оперуправления Генштаба 
Сталин мог обсуждать малые 
котлы - вроде Курляндского, 
Чехословацкого. Штемен-
ко - докладчик, он Верхов-
ному все карты готовил.

Сам Штеменко воспоми-
наний о разговорах со Ста-
линым 8 и 9 мая не оставил, 
а о 7 мая написал следующее:

«Вызвали в Кремль... Весь 
вид Сталина выражал край-
нее неудовольствие. Об-
суждалась капитуляция в 
Реймсе... Верховный заме-
тил, что союзники (амери-
канцы и британцы. - Ред.) 
организовали односторон-
нее соглашение с (немец-
ким - Ред.) правительством 
Деница. От такой «капитуля-
ции» можно ожидать плохих 
последствий... Обратился к 
нам и справился, может ли 

На картине Николая Овечкина «Ставка перед штурмом Берлина» 
ближе всех к Сталину (крайний слева) стоит Клим Ворошилов.

Почему салют Победы 1945-го         Сталин смотрел в одиночестве
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товарищ Жуков подыскать 
подходящее помещение для 
торжественного подписания 
правильного Акта о безого-
ворочной капитуляции фа-
шистской Германии в Бер-
лине... По ходу разговора 
мы с Антоновым поняли, 
что Сталин и Молотов уже 
договорились с союзниками 
считать процедуру в Реймсе 
предварительной...» 

РОЛЬ 
ВЫШИНСКОГО

Одной из ключевых фи-
гур был Андрей Вышинский - 
бывший Генпрокурор СССР, 
а на тот момент замнаркома 
иностранных дел.

Утром 8 мая он привез Жу-
кову проект Акта о капиту-
ляции. Ночью (в 0.43 9 мая  
по Москве) вместе с Мар-
шалом Победы, союзниками 
и немцами его подписал. А 
9 мая в 17.45 входил в каби-
нет Сталина в Кремле с до-
кладом. Почему именно Вы-
шинскому Сталин доверил 
столь деликатные вещи? Об 
этом нам рассказал Юрий 
Емельянов:

- Вышинский не только 
отвез проект Акта о капиту-
ляции. Сталин ему поручил 
контролировать поведение 
Жукова и других. Вождю 
важно было узнать подроб-
ности от человека, с которым 
он еще в Бакинской тюрьме 
в одной камере сидел. 

- Вышинский был глазами 
и ушами Сталина на подпи-
сании?

- Есть свидетельства, что 
Вышинский был не только 
до конца подписания, но и 
на неформальном праздно-
вании Акта о капитуляции 
в Карлсхорсте. Которое на-
чалось после того, как уда-
лились немецкие генералы. 
Говорят, Вышинский там 
плясал вприсядку. Но за 
время обратного перелета в 
Москву он пришел в себя. И 
вечером 9 мая в кабинете у 
Сталина подробно делился 
впечатлениями.

ТРИ ВЕСЕЛЫХ 
ДРУГА

Больше всего времени про-
вели со Сталиным в те май-
ские дни Лаврентий Берия, 
Георгий Маленков и Клим 
Ворошилов.

Первые двое прибыли к 
вождю 8 мая в 19.45, третий 
припозднился на 5 минут. 
И все вместе покинули ста-
линский кабинет в 1.05 уже 
9 мая - через 22 минуты по-

сле подписания в Карлсхор-
сте документа, подводящего 
итог войне.

Также синхронно они 
появились в Кремле уже 
вечером 9 мая, в 17.10 - и 
через 4 часа и 10 минут рас-
стались с уставшим вождем 
народов. Салют в 30 залпов 
из 1000 орудий в 22.00 Ста-
лин смотрел без соратников. 
Пройдет не более 12 часов - 
и глава СССР начнет под-
писывать огромный пакет 
постановлений ГКО.

Сначала - «О предостав-

лении дополнительного 
займа Венгерскому прави-
тельству» и «О частичных 
изменениях постановлений 
ГКО о вывозе оборудования 
с территории Венгрии». За-
тем - десятки постановлений 
о вывозе в СССР станков и 
документов с заводов Герма-
нии и Австрии. Например, 
«О вывозе технической до-
кументации и опытных об-
разцов реактивных само-
летов Хейнкеля из г. Вена» 
или «О вывозе оборудова-
ния подземного узла связи 
Ставки германской армии 
в г. Берлин для Наркомата 
обороны».

Евгений Спицын объясня-
ет, почему эти бумаги Ста-
лин мог подписывать после 
встречи с Ворошиловым:

- Именно Ворошилов с 
февраля 1945-го возглавлял 
Союзную контрольную ко-
миссию в Венгрии. А с апре-

ля 1943-го руководил Тро-
фейным комитетом.

Константин Залесский до-
полняет:

- Документы по вывозу 
оборудования с немецких и 
австрийских заводов готови-
лись не за часы и не за день - 
и обсуждались с тем же Воро-
шиловым. Их не визировали 
до официального подписа-
ния Акта о капитуляции. 

Юрий Емельянов поясня-
ет, почему Ворошилов и в мае 
1945-го так близок Сталину:

- У бывшего наркома обо-

роны были неудачи и в фин-
ской кампании, и в начале 
Великой Отечественной, но 
Коба неохотно избавлялся 
от тех, кто поддерживал его 
все годы. С Ворошиловым 
он прошел слишком многое. 
Потому и на Параде Победы 
Ворошилов вместе с новыми 
маршалами стоял возле Ста-
лина на Мавзолее.

В тройке «долгих» посе-
тителей - и Георгий Ма-
ленков, будущий советский 
премьер.

- Маленкова Сталин дви-
гал на самый верх, - пояс-
няет Юрий Емельянов. - С 

февраля по сентябрь 1945-го 
Маленков возглавлял Осо-
бый комитет по демонтажу 
немецкой промышленности 
при ГКО. Курировал репара-
ции от Германии - это Ста-
лин и мог обсуждать с ним в 
мае 1945-го. 

Третьим посетителем был 
Берия. В новейшее время 
публиковались выдержки 
из «Дневников» Берии. В 
них, в частности, был такой 
фрагмент:

«9 мая 1945 года Жуков до-
ложил, что 

капитуляция подписана. 
Весь вечер был у Кобы. Был 
задумчив, но видно, что до-
волен. Все смотрел на Клима 
(Ворошилова). Когда уходи-
ли из кабинета, даже обнял 
его. На Ближнюю (дачу. - 
Ред.) не пригласил. Сказал, 
хочет побыть один. У Кобы 
были втроем, Клим, Георгий 
и я. Сидели долго, разговор 
был о разном, то о деле, то 
Коба и Клим вспоминали 
Гражданскую».

Серьезные историки, не 
подвергая сомнению факт, 
что 8 и 9 мая Берия провел у 
Сталина в общей сложности 

9,5 часа, откровенно сомне-
ваются в подлинности таких 
лирических «дневников».

- Никаких воспоминаний 
Берии нет. Это нарисовал 
один «известный писатель», - 
утверждает Спицын. - О чем 
именно Берия говорил 8 и 9 
мая 1945-го со Сталиным, мы 
не знаем, документов нет. Но 
он был наркомом внутренних 
дел и замом главы ГКО - им 
было что обсудить. Лаврен-
тий Павлович никогда Кобой 
Сталина не называл - так к 
вождю обращались только 
Ворошилов и Молотов. 

ЗВОНОК ДОЧЕРИ
9 мая в 21.00 по советскому 

радио прозвучало обраще-
ние Иосифа Сталина:

«...Наступил великий 
день Победы над Германи-
ей. Фашистская Германия, 
поставленная на колени 
Красной армией и войска-
ми наших союзников, при-
знала себя побежденной и 
объявила безоговорочную 
капитуляцию... Отныне над 
Европой будет развевать-
ся великое знамя свободы 
народов и мира между на-
родами... Период войны в 
Европе кончился. Начал-
ся период мирного разви-
тия…»

В это время рядом со 
Сталиным были Берия, 
Ворошилов и Маленков. 
Речь вождя была запи-
сана днем (текст занял 
один лист) на радиостан-
ции Кремля. Именно из 

этой студии Юрий Левитан 
за несколько минут до 22.00, 
вскрыв сургуч на секретном 
пакете, зачитал Приказ Вер-
ховного главнокомандующе-
го: «...В ознаменование окон-
чательной Победы... салют
30 залпами из 1000 орудий!»

Сталину 9 мая также зво-
нил Никита Хрущев (глава 
Совнаркома Украинской 
ССР) - хотел поздравить Ста-
лина с победой, но тот его 
оборвал. И еще один звонок 
был от дочери вождя - Свет-
ланы Аллилуевой.

Но победный салют Ста-
лин смотрел все-таки один.

Подготовил 
Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ.

Раскрываем тайны прошлого
в программе «История 

за пределами учебников 
с Владимиром Мединским». Слушайте 

по субботам и воскресеньям 
в 19.00 (мск) на Радио «КП»
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В мае 1945-го берлинцев от голода спасала Красная армия -  
глава СССР подписал специальное постановление по этому поводу.

Почему салют Победы 1945-го         Сталин смотрел в одиночестве

Сталин. 
Главные документы

Более 1000 архивных документов, фотографий, рисунков и карт, 
прежде хранившихся под грифом «совершенно секретно». Документы 
и резолюции, написанные Сталиным собственноручно в годы революци-
онной деятельности, Гражданской войны, индустриализации, репрессий, 
распоряжения тяжелейших лет Великой Отечественной и после нее.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:
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Серафима КРАСНОВА

Ребенок скончался 
в игровом домике.

Страшная находка обнару-
жена на территории детского 
сада в Тобольске. Тело трех-
летней малышки было найдено 
в игровом детском домике во 
время утренней прогулки вос-
питательницы с дошколятами. 
Об этом рассказали в пресс-
службе Следственного комите-
та по Тюменской области.

Труп ребенка обнаружили 
накануне, 4 мая. Следовате-
ли завели уголовное дело на 
сотрудников детского сада по 

статье «Причинение смерти по 
неосторожности вследствие не-
надлежащего исполнения своих 
обязанностей». Признаков на-
сильственной смерти на теле 
ребенка обнаружено не было, 
уточнили в ведомстве.

- Прокурор Тюменской об-
ласти Владислав Москов-
ских взял на контроль ход и 
результаты расследования уго-
ловного дела. Кроме того, пору-
чил тобольскому межрайонному 
прокурору провести проверку, в 
ходе которой установить причи-
ны и условия произошедшего, 
- сообщили в пресс-службе про-
куратуры Тюменской области.

Добавим, что для установ-

ления всех обстоятельств слу-
чившегося будет проведена 
судебно-медицинская экспер-
тиза. Следователи приступили 
к допросу работников детского 
сада, а также родителей погиб-
шей девочки.

К сожалению, это не един-

ственный случай в детских 
садах Тобольска. В сентябре 
прошлого года в дошкольном 
учреждении Тюменской области 
без признаков жизни была най-
дена двухлетняя девочка. При-
знаков криминальной смерти на 
теле ребенка также не нашли.

Виктория ГАВРИК

Возгорание тушили 
всю ночь.

Ночью в четверг, 4 мая, на 
улице Новая в селе Салаирка 
Тюменского района, что в 40 
километрах от города, заго-
релись четыре частных дома. 
Сообщение на пульт спасате-
лей МЧС о пожаре поступи-
ло в 02:46, огонь на строения 
перекинулся ближе к четырем 
часам утра.

Локализовывать возгорание 
пришлось пожарным, лесни-
чим, жителям и другим по-
жарно-спасательным служ-
бам. Огонь неотвратимо шел 
на село, была угроза перебро-
са пламени на соседние соору-
жения, в связи с чем утром на 
помощь спасателям вылетел 
вертолет Ми-8 со сливным 
устройством.

Пока пожарные отбивали 
дома на улице Новой, жите-
ли вёдрами тушили огонь на 
других участках. В это время 
трактористы опахивали поля, 
чтобы не пропустить огонь.

Согласно официальным дан-
ным пресс-службы ГУ МЧС 
России по Тюменской об-
ласти, в 04:16 возгорание уда-
лось локализовать на площади 
более 500 квадратных метров. 
Из зоны пожара и воздействия 
опасных факторов были эва-
куированы семь человек. Еще 
через пару часов возгорание 
было устранено благодаря со-
трудникам Авиалесоохраны, 
противопожарной службы и 
МЧС. Сами жители боролись 
с огнем всю ночь.

Через некоторое время спа-
сатели приступили к разбор-
ке и проливке конструкций. 
Четыре семьи остались без 

крыши над головой, их дома 
полностью уничтожены, со-
общили в Противопожарной 
службе Тюменской области. 
В тушении пожара было за-
действовано 126 человек и 46 
единиц техники, из них от 
Главного управления МЧС 
65 спасателей и 21 единица 
техники.

НА МЕСТО ПОЖАРА 
НОЧЬЮ ПРИЕЗЖАЛИ 
ЧИНОВНИКИ  
И РУКОВОДИТЕЛИ 
ПОЖАРНЫХ ВЕДОМСТВ

Во время тушения пожара на 
месте находились губернатор 
Тюменской области Александр 
Моор, начальник департамен-
та гражданской защиты и по-
жарной безопасности Андрей 
Михнович, начальник Главно-
го управления МЧС России по 
Тюменской области Артур Ха-
чатрян, руководитель Противо-
пожарной службы Тюменской 
области Константин Скворец, 
заместитель начальника Алек-
сей Николаев и начальник от-
ряда № 1 Максим Москвин.

- Сегодня ночью выехал 
на место пожара в село Са-
лаирка Тюменского района. 
Огонь шел на село, но по-
жарным удалось его остано-
вить. К сожалению, четыре 
частных жилых дома по-
страдали. Все живы, специ-
алисты регионального МЧС 
эвакуировали семь человек. 
Всем, кто пострадал, мы 
окажем поддержку, никого 
в беде не бросим. Выплатим 
денежные средства на вос-
становление. Если кому-то 
потребуется жилье в другом 
населенном пункте, то также 
поможем, - сообщил Алек-
сандр Моор после ликвида-
ции горения.

ЗА ПОЖАР В СЕЛЕ 
САЛАИРКА ВЗЯЛАСЬ 
ПРОКУРАТУРА

Прокурор Тюменской об-
ласти Владислав Московских 
взял на контроль проведение 
проверки по факту возгора-
ния в селе Салаирка, где огнем 
уничтожено четыре частных 
домовладения. На место про-
исшествия выезжал прокурор 
Тюменского района Денис Ко-
ротаев для оценки сложив-
шейся ситуации.

Владислав Московских 
поручил прокурору Тюмен-
ского района провести про-
верку, в ходе которой уста-
новить причины и условия 
произошедшего, дать оцен-
ку соблюдению требований 
противопожарной безопас-
ности в населенном пункте, 
исполнению органом мест-
ного самоуправления требо-
ваний закона, а также про-
контролировать размещение 
пострадавших граждан и 
оказанную им социальную, 
юридическую и финансовую 
помощь.

КАК СЕЙЧАС  
МЕСТНЫЕ ЖИТЕЛИ

Для оказания оперативной 
помощи местным жителям 

прокуратура района организо-
вала работу временной прием-
ной в здании Дома культуры 
на улице Новая, 24. Погорель-
цы сейчас разбирают руины, 
которые остались от их до-
мов, решают вопросы с до-
кументацией и обеспечением. 
В Салаирке после страшного 
пожара до сих пор кипит ра-
бота. Соседи помогают по-
страдавшим, носят вещи, еду 
и разбирают завалы.

В некоторых местах в тю-
менском селе всё еще догора-
ют остатки сухой травы, кото-
рые не сгорели ночью.

После страшного возгора-
ния местные жители остави-
ли несколько жалоб в соци-
альных сетях на отсутствие 
пожарной охраны и водоема 
в населенном пункте. Ситу-
ацию прокомментировали в 
пресс-службе администрации 
Тюменского района.

- В селе Салаирка находится 
пост областной противопо-
жарной службы. Он отлично 
укомплектован необходимым 
оборудованием, также име-
ются два противопожарных 
водоема и один естественный, 
где спасатели могут брать во-
ду, - уточнили в районной ад-
министрации.

 ■ ЧП

В Тобольске в детском саду  
нашли тело трехлетней девочки

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Центральный районный суд Тюмени 
продлил меру пресечения Алексею Га-
зиеву, который вломился в продуктовый 
магазин на улице Александра Протоза-
нова и взял в заложники сотрудника. 
Угрожая ножом, он несколько часов удер-
живал мужчину, попутно снимая видео 
на телефон.

Тюменец обвиняется в покушении на 
убийство из хулиганских побуждений и 
захвате заложника. Газиев останется в 
СИЗО еще месяц, до 9 июня 2023 года, 
рассказали в объединенной пресс-службе 
судебной системы Тюменской области.

Напомним, что инцидент произошел в 
два часа ночи. На место происшествия 
приехали сотрудники полиции, потом 
ОМОН и Росгвардия штурмовали мага-
зин. Мужчина требовал представителей 
СМИ в обмен на освобождение залож-
ника. На первом судебном заседании 
тюменец извинился перед потерпевшими 
и сотрудниками МВД.

Место гибели ребенка.

Обожженный сруб - это всё, что осталось от сгоревшего дома.

Кадры ночного пожара опубликовали в МЧС.
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Мощный пожар уничтожил Мощный пожар уничтожил 
четыре жилых дома четыре жилых дома 
в селе Салаиркав селе Салаирка
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Мария ВАСИЛЬЕВА

Экономические 
отношения  
Тюменской области  
и Узбекистана уходят 
в далекое прошлое.

В конце апреля губернатор 
Тюменской области Александр 
Моор принял участие в тре-
тьей международной выстав-
ке «Иннопром. Центральная 
Азия», проходившей в Узбе-
кистане. Поездка оказалась 
более чем продуктивной для 
обеих сторон.

НАЛАДИТЬ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

Узбекистан - один из стра-
тегических партнеров Тюмен-
ской области, выставка стала 
еще одним подтверждением 
этого.

В состав делегации Тюмен-
ской области вошли ООО 
«Слада», Тюменский маши-
ностроительный завод, ком-
пании сферы инновационных 
технологий нефтегазовой от-
расли «Платинус», «МИДО» 
(обучение специалистов неф-
тегазовой отрасли по между-
народным стандартам) и про-
изводитель железной мебели 
«Айронес».

«Наши компании заклю-
чили соглашения о поставке 
дисков сцепления, железной 
мебели, конфет. Также тю-
менцы будут обучать узбек-
ских специалистов, занятых в 
нефтегазовой отрасли. Сумма 
контрактов - 42 млн рублей», 
- написал в своем телеграм-
канале Александр Моор.

Рынок Узбекистана очень 
интересен для Тюменской об-
ласти. Экономика республики 
динамично растет. Увеличива-
ется и товарооборот региона.

- Мы видим большие пер-
спективы в нефтегазовой 
сфере. У нас есть компетен-
ции, чтобы повысить импор-
тонезависимость этой отрас-
ли. Есть большой резерв для 
роста в поставках продуктов 
сельского хозяйства, - сказал 
губернатор.

Так, одну из местных раз-
работок уже представили 
партнерам из Узбекистана. 
Новую технологию в нефтега-
зовой отрасли - микроцемент 
- презентовал руководитель 
тюменской компании «Плати-
нус» Дмитрий Галиос во время 
бизнес-миссии в Ташкенте. 
Материал разработан коман-
дой ученых, исследования 
завершены в конце 2022 го- 
да. Микроцемент активно 
используют в работе нефте-
сервисные компании России. 
Предприниматели из Узбеки-
стана заинтересовались раз-
работкой. 

- Дмитрий Галиос успешно 
провел презентацию в ком-

паниях «Махсусэнергогаз» и 
«Узмалойл», где получил по-
зитивный отклик и заинте-
ресованность в продолжении 
переговоров. Для узбекской 
стороны материал интересен 
при модернизации скважин, 
находящихся в простое. Его 
применение позволит укре-
пить забой скважин и реани-
мировать эксплуатационные 
свойства, а значит, возобно-
вить добычу, - рассказал ру-
ководитель Центра поддержки 
экспорта Тюменской области 
Алексей Ергалиев.

Компании Узбекистана на-
строены на проведение ис-
пытаний материала в своих 
лабораториях. В случае поло-
жительного результата будет 
проведена апробация на ре-
альных скважинах.

Также предприниматели 
Тюменской области готовы 
наладить сотрудничество с 
предприятиями Узбекиста-
на, занятыми выращивани-
ем и переработкой овощей и 
фруктов. Для этого в Тюмени 
создадут распределительный 
центр, в который будет по-
ступать продукция.

- Коллеги из Узбекистана 
активно работают с Ново-
сибирской областью. А вот в 
Тюменской области продук-
ция овощная, фруктовая из 
Узбекистана не представлена. 
И сегодня уже есть партне-
ры, которые заинтересованы 
в развитии этих отношений, 
- сказала директор департамен-
та потребительского рынка и 
туризма Тюменской области 
Мария Трофимова.

Во время встречи с пред-
ставителями бизнеса в Уз-
бекистане решался вопрос 
выстраивания транспортных 
коридоров. Страна граничит 
с Казахстаном, где отличные 
дороги, ведущие в Тюменский 
регион, отметила Мария Тро-
фимова. Так что проблем с ло-
гистикой не будет.

- В ближайшее время будем 
ждать ответный визит, чтобы 
посмотреть, где и с кем можно 
посотрудничать, поработать 
именно в сфере потребитель-
ского рынка, - добавила она.

Отметим, что по итогам 

форума четыре тюменские 
компании подписали согла-
шения о сотрудничестве с 
предприятиями Узбекистана. 
Основные направления взаи-
модействия: автозапчасти для 
грузовых автомобилей, обра-
зовательные услуги, металли-
ческая мебель, кондитерские 
изделия.

Работу делегации Тюмен-
ской области на выставке 
«Иннопром. Центральная 
Азия» высоко оценил член Об-
щественной палаты Чувашской 
Республики Альберт Кома-
хидзе. Посещение подобных 
выставок главой Тюменской 
области, по его оценке, это 
расширение возможностей 
как для региона в виде обоб-
щения опыта, так и для биз-
нес-сообщества, у которого 
появляются новые партнеры 
для совместной деятельности.

- А промышленно-энерге-
тический форум TНФ в Тю-
мени, на который губернатор 
пригласил узбекских партне-
ров, закрепит как новые кон-
такты, так и созданные ранее, 
- пояснил Альберт Комахидзе, 
выступая на онлайн-площад-
ке «Экспертного клуба Рос-
сии». - В этом и есть смысл 
межрегиональных и междуна-
родных выставок и форумов, 
которые закрепляют и расши-
ряют границы для бизнес-со-
общества.

В ГОСТИ ДРУГ К ДРУГУ
Развитие получит и туристи-

ческая сфера. Еще с советских 
времен в Узбекистане сложи-
лась культура отдыха на мине-
ральных водах. Тюмень готова 
удивить самых взыскательных 
туристов, а чтобы добирать-
ся друг к другу было проще, 
между Тюменью и Ташкентом 
запустят еще одну полетную 
частоту. Инициативу запуска 
рейса, который свяжет терри-
тории, проявило Министер-
ство туризма и культурного 
наследия Узбекистана во вре-
мя переговоров с делегацией 
Тюменской области на вы-
ставке «Иннопром. Централь-
ная Азия».

- Важным моментом, ко-
торый мы обсудили, являет-

ся увеличение числа рейсов 
между территориями. Сегодня 
авиакомпания «ЮТэйр» вы-
полняет один рейс в неделю, 
в четверг, это семидневные 
туры. Для того чтобы про-
двигать туризм более массо-
во, нужна еще одна полетная 
частота. Коллеги из Узбеки-
стана проявили инициативу, 
чтобы провести переговоры 
с узбекскими авиалиниями и 
рассмотреть возможность по-
ставить еще одну полетную 
частоту на Тюмень, - отметила 
Мария Трофимова.

Диалог в этом направлении 
продолжится, в течение года 
вопрос организации допол-
нительного авиаперелета ре-
шится.

Работа по совместному раз-
витию туризма будет идти по 
разным направлениям. Узбе-
кистан - это древняя культура, 
цивилизация, мощное исто-
рическое наследие. Бухара, 
Самарканд, Ташкент - боль-
ше всего привлекают туристов 
именно этим.

- Много объектов, которые 
можно посмотреть. Неверо-
ятный шопинг с точки зрения 
местных аутентичных вещей: 
керамическая посуда ручной 
работы с росписью, нацио-
нальная одежда, хлопчато-

бумажные изделия. В свою 
очередь мы, когда проводили 
встречу с коллегами из Мини-
стерства туризма и культурно-
го наследия Узбекистана, ус-
лышали заинтересованность 
в организации отдыха на тер-
мальных источниках, - рас-
сказала Мария Трофимова.

Для знакомства с потенци-
альными местами отдыха и 
оздоровления для узбекских 
туроператоров в Тюмени ор-
ганизуют информационные 
туры. Они пройдут в санато-
риях, загородных комплексах 
региона.

- Сначала проведем онлайн-
встречу между туроператора-
ми для знакомства, презента-
ции возможностей развития 
туризма между городами. В 
дальнейшем устроим обмен-
ные инфотуры, - добавила 
директор регионального де-
партамента потребрынка и 
туризма.

Готовые туристические па-
кеты, с учетом пожеланий, 
Тюменская область пред-
ставит узбекской стороне не 
только на выставке отдыха в 
Москве в сентябре, но и на ту-
ристической ярмарке в Таш-
кенте в ноябре.

Связи  
крепнут

 ■ КСТАТИ

Товарооборот Тюменской об-
ласти с Узбекистаном за 2022 
год вырос в 1,8 раза по сравне-
нию с 2021 годом. Тюменский 
регион поставляет в Узбекистан 
пиломатериалы, сельхозпродук-
цию, нефтепромысловое обору-
дование, а импортирует овощи, 
фрукты, изделия из пластмассы, 
электрические машины и обору-
дование. Как отметил губернатор 
региона Александр Моор, в Таш-
кенте постоянно действует экс-
позиция продукции тюменских 
компаний.

- Наши экономические связи 
с Узбекистаном уходят далеко в 
прошлое. Купцы из Бухары вели 
торговлю на территории Сибири 
сотни лет назад. Заречная часть 
напротив исторического центра 
Тюмени раньше называлась Бу-
харская слобода, там компактно 
проживали выходцы из Средней 
Азии, - рассказал губернатор.
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 ■ В ТЕМУ

Делегация индийских экспортеров посетила Россию для прове-
дения встреч и укрепления деловых связей двух стран. Тюменская 
область представила свой инвестиционный потенциал, сообщает 
региональное инвестагентство.

Генеральный директор Инвестиционного агентства Тю-
менской области Николай Пуртов сообщил, что экспорт между 
Тюменской областью и Индией составил 5,1 млн долларов, импорт 
- 6 млн долларов.

- В области уже представлен индийский бизнес - завод «Фармасин-
тез-Тюмень». Предприятие является одним из крупнейших в Европе и 
единственным в России, специализирующимся на выпуске широкой 
линейки гормональных лекарственных препаратов в различных фор-
мах. Завод активно наращивает выпуск препаратов, получая выручку 
более 2 миллиардов начиная с 2015 года. На предприятии трудятся 
более 600 сотрудников, - рассказал Николай Пуртов.

Он пригласил индийских коллег к сотрудничеству, развитию про-
мышленной и торговой кооперации, логистики, к реализации со-
вместных проектов.

- Визит является шагом вперед в удовлетворении деловых запросов 
из разных отраслей пищевой промышленности, включая поставки 
чая, кофе, фруктов, морских продуктов и многого другого, - отметил 
президент Федерации индийских экспортных организаций 
(FIEO) Арумугам Сактивел.

Рынок Узбекистана очень интересен для Тюменской области.

Картина дня: Тюмень
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«Найдены. Погибли». Спу-
стя четыре дня поисков волон-
теры сообщили трагические 
вести. Хотя, когда прочесыва-
ли леса в Краснодарском крае, 
до последнего надеялись, что 
ребят найдут живыми.

ТАИНСТВЕННОЕ 
ИСЧЕЗНОВЕНИЕ

37-летний Кирилл Чубко и 
19-летняя Татьяна Мостыко 
исчезли 28 апреля. Они вме-
сте вели праздники на Куба-
ни, мотались по поселкам и 
городам. Девушка пришла к 
Кириллу в агентство около 
года назад, когда переехала 
из Красноярского края на 
Кубань. Поздним вечером 
аниматоры возвращались из 
станицы Каневской домой в 
поселок Усть-Лабинск на ма-
шине Кирилла.

Большую часть пути в 
147 километров они уже про-
ехали. В 12 ночи, когда до дома 
оставалось около часа езды (67 
км), угодили в яму сразу двумя 
передними колесами. Кирилл 
позвонил супруге:

- Проколото колесо. Тут 
двое молодых людей предло-
жили помощь. Не волнуйся, 
ложись спать. 

Это был их по-
следний разго-
вор. Утром жена 
Дарья Чубко 
увидела в мо-
бильнике не-
сколько со-
общений от 
банка - со 
счета разными 
суммами списа-
но около 190 000 
рублей. Номер мужа 
был недоступен.

- Я позвонила Тане, было 
около восьми утра, она что-
то невнятное пробормотала и 
сказала, что Кирилл мне сам 
позвонит, а после связь пре-
рвалась, - рассказывает она. - 
Потом я ей снова звонила, но 
ее мобильник уже был выклю-
чен. К вечеру, когда ждать ста-
ло невмоготу, я уже обрати-
лась в полицию. Там начали 
поиски.  

СГОРЕВШАЯ МАШИНА
Информация разошлась по 

социальным сетям (подклю-

чили волонтеров). Да, народ 
предполагал самое разное. 
В том числе: а не сбежала ли 
«пара»? Дарья оставила от-
вет: «У нас любовь, сыну 
4 года, все хорошо. Такого точ-
но быть не может». И моль-
бу: очень важно, кто ехал в 

такое-то время, посмотрите 
записи на видеорегистрато-
рах! А Следком тем временем 
завел уголовное дело «убий-
ство двух и более лиц с ко-
рыстными целями». Потом 
обнаружили сгоревшую ма-
шину аниматора. Колеса у нее 
действительно были пробиты. 
То есть, когда Кирилл звонил 
жене и говорил, что застрял на 
трассе, это была правда. Но 
что было дальше? Кто снимал 
деньги с карты? Если хотели 
ограбить, почему не стали уго-
нять и «Хендай»? И где сами 
аниматоры?

Кирилла и Таню не могли 
найти четыре дня. Следова-

тели долгое время молчали. А 
потом сообщили: «Аниматоры 
погибли. Найдены причаст-
ные к их смерти. Это трое муж-
чин 30, 31 и 45 лет. Они оказа-
лись на одном участке дороги 
вблизи со своими жертвами 
случайно. Увидев одиноко 
стоящих ночью на трассе муж-
чину и девушку, банда решила 
расправиться с ними и забрать 
деньги и ценности. Похитив 
средства с банковских карт, 
убили аниматоров, потом со-
крыли тела и сожгли машину».

Подозреваемые - их доволь-
но быстро вычислили по ка-
мерам видеонаблюдения - и 

указали следователям, где за-
копали тела. Кирилла Чубко 
они спрятали в лесополосе 
недалеко от того места, где 
его машина попала в яму и 
заглохла. Мужчину зарезали, 
когда он наклонился, чтобы 
поставить новое колесо. А 
с Татьяной Мостыко отмо-
розки ездили всю ночь по 
разным поселкам и снимали 
деньги с карты Кирилла. Та-
ня знала пароль от его карты, 
поскольку на нее перечисля-
ли деньги клиенты за меро-
приятия. Зарезали девушку 
и закопали в лесу примерно 
в сорока километрах от того 
места, где спрятали тело Ки-
рилла...

СХЕМА 
ОТРАБОТАНА ГОДАМИ

31-летнего Демьяна Кевор-
кьяна задержали в Краснода-
ре, 45-летнего Арама Татося-
на - в Апшеронске, 30-летнего 
Анатолия Двойникова - в 
Тихорецке. И как оказалось, 
один из подозреваемых, Де-
мьян Кеворкьян, - организа-
тор банды, которая орудовала 
на Кубани почти 10 лет на-
зад, грабила и разбойничала. 
За кражи, разбой, бандитизм, 
незаконное хранение оружия, 
угон авто и вымогательство 
главаря банды приговорили 
к 18 годам колонии. Но он 
оказался на свободе раньше 
срока. И снова сколотил ОПГ. 
Действовали последние полго-
да по уже отработанной много 
лет назад схеме: выходили на 
трассу и грабили водителей. 
Но люди с ним были уже дру-
гие. Большой вопрос - были 
ли у полиции заявления хоть 
от кого-то из пострадавших? 
Если были, почему бандитов 
не удалось остановить вовре-
мя? До того, как их жертвами 
стали два молодых человека… 
Татосян и Двойников созна-
лись в убийстве аниматоров 
и показали следователям, где 
спрятали тела, а сам Кевор-
кьян идет в отказ: «Из меня 
выбивали показания». Троих 
подозреваемых арестовали на 
два месяца. Пока идет след-
ствие, они будут находиться 
за решеткой.

Кирилла Чубко похоронят 
в родном Усть-Лабинске, а за 
телом Тани Мостыко едет ее 
мама из Красноярска. Девуш-
ку предадут земле в сибирском 
городе.

- Повезу свою доченьку до-
мой. Мне сейчас будет легче 
это сделать из-за финансовой 
помощи людей. Они отправ-
ляют деньги. Спасибо за это! 
Если что-то останется после 
похорон, обязательно пере-
веду средства на лечение боль-
ным детям, - говорит мама 
погибшей девушки Надежда 
Плешкова...

Татосян (убил Татьяну), Кеворкьян (главарь банды, отдавал указания) 
и Двойников (зарезал Кирилла) промышляли разбоями 

на трассе - но остановили их только после этого преступления.

Кирилл и Татьяна доверились случайным очевидцам, предложившим помощь на трассе.

Трагедия 

Нападения на водителей случались и раньше в Краснодарском 
крае. Последнее громкое дело так называемой банты ГТА отпра-
вило в тюрьму пожизненно сразу восемь мужчин и шесть женщин. 
Они орудовали на трассе М4 «Дон» в 2014 году. Способ наживы 
выбрали самый бесчеловечный: раскладывали на безлюдной дороге 
препятствия, чтобы водитель, напоровшись, вынужден был сделать 
остановку. Сами поджидали в кустах своих жертв, точное количе-
ство которых неизвестно до сих пор, убивали на месте и грабили.

Похожие преступления были и на ростовском направлении. До 
сих пор, памятуя о преступлениях уже другой банды, на всем про-
тяжении федеральной дороги висят плакаты с предупреждениями 
водителям ехать ночью без остановок.

Подробности 
расследования, фото 
и видео - на сайте KP.RU
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Убийство аниматоров на Кубани:

Кирилла зарезали сразу, 
а Таню возили 
несколько часов 
по банкоматам

Подготовили 
Евгения ХАЛИКОВА, 

Евгения ХИЛЬКО, 
Мария ЧАЛАЯ, 

Евгения ОСТРАЯ, 
Оксана КАДОЧНИКОВА 

(«КП» - Краснодар»).
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ПОХОЖИЙ СЛУЧАЙ

«Найдены. Погибли». Спу-

Под Краснодаром
задержана дорожная

банда, убившая 
двоих организаторов

праздников.
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Максим ПЛОТНИКОВ

Франция в своем репертуаре. Как в 
лучшие годы (да, мы вспоминаем тебя, 
1968-й) Первомай здесь снова отмечают 
студенческими протестами и красными 
флагами. На этот раз причина - пен-
сионная реформа Эммануэля Макрона. 
А впрочем, какая разница? Истинному 
галлу сгодится любой повод, чтобы вый-
ти на улицу с транспарантом. Правду 
же говорят, французы - нация, которая 
умение бунтовать и любить возвела в 
ранг искусства. Стоит ли удивляться 
необычному хобби многих местных по-
литиков - сразу несколько французских 
министров известны в узких кругах как 
авторы эротической прозы.

ЧЕГО НЕ ДЕЛАЮТ 
ХОРОШИЕ ДЕВОЧКИ

Вполне возможно, это своего рода 
отвлекающий маневр. Помните лозунг 
хиппующих шестидесятых: «Занимай-
тесь любовью, а не войной»? Что если 
французские чиновники-эротоманы 
как бы намекают своим рассерженным 
избирателям, что есть способы поинте-
реснее провести время, чем швыряться 
булыжниками в жандармов. Вот не-
давно вышла обложка легендарного 
журнала Playboy, на которой снялась 
госсекретарь премьер-министра по во-
просам солидарной и социальной эконо-
мики и общественной жизни Франции 
Марлен Шьяппа. И хоть на пару дней, 
но она перебила в новостных рейтин-
гах французских СМИ все сообщения 
о непопулярной реформе Макрона. А 
весь тираж апрельского выпуска жур-
нала раскупили за три часа! 

Кстати, именно Шьяппа является 
одной из нескольких представителей 
команды Макрона, которая отмети-
лась написанием романов «с клуб-
ничкой». В молодости госсекретарь 
Шьяппа писала легкую феминист-
скую прозу с сексуальным уклоном 
под псевдонимом Мари Минелли. 
Одна из ее первых книг носит назва-
ние «Хорошие девочки не глотают». 
Как гласит аннотация, в ней автор по-
старалась разоблачить многие мифы, 
связанные с женской сексуальностью. 
Из книги читатели смогли узнать, что 
заниматься любовью на заднем сиде-
нье машины страшно неудобно, почти 
85 процентов женщин мастурбируют, 
а еще девушки - вот ужас - тоже могут 
носить одни и те же трусики два дня 
подряд. 

Следующая книга Шьяппы-

Минелли отметилась не менее звон-
ким названием - «Секс, ложь и го-
рячие пригороды». Впрочем, в ней 
писательница пишет не о тех приго-
родах, что сейчас поджигают фран-
цузские работяги, разозленные тем, 
что им велят работать до 64 лет. Речь в 
романе идет о француженке, уставшей 
от рутины и решившей притвориться 
марокканской тележурналисткой. Во 
время путешествия девушка, конечно 
же, встречается с таинственным не-
знакомцем, с которым хочет навсегда 
связать свою новую жизнь.

Сама Марлен описывает эту книгу 
как «Ромео и Джульетту» в современ-
ных декорациях и с реалистичными 
сценами секса. По мнению Шьяппы, 
это произведение должно стать гим-
ном всем женщинам, которые раз-
рываются между идеализацией своих 
отношений и стремлением к незави-
симости.

ХОЛОДНЫЕ ЖЕНЩИНЫ 
И ГОРЯЧИЕ МУЖЧИНЫ

Попробовал свои силы в зыбком 
ремесле бульварного литераторства 
и бывший премьер-министр Франции, 
а ныне мэр города Гавр Эдуар Филипп. 
Некогда он стал соавтором детектив-
ного романа «В тени» - язвительной 

саги о правонарушениях во время 
избирательной кампании, в кото-
рой чрезвычайно много страниц по-
священо описанию женской груди. 
В центре повествования кандидат в 
президенты Франции,  «эффектная 
блондинка в брючных костюмах, об-
ладающая неуловимой холодностью 
женщин, которые никогда не станут 
матерями».

Что касается женской груди, то 
здесь месье Филипп показывает се-
бя настоящим гурманом. 

В одном из фрагментов книги рас-
сказчик призна-
ется: «Предпо-
читаю круглую 
грудь. Не ва-
льяжную и бес-
ф о р м е н н у ю , 
не тяжелую до 
обвисания, а, 
скорее, что-то 
с очертания-
ми… Настоящая 
грудь - круглая, 
удобная, при-
ветливая. Надо 
уметь с ликова-
нием уткнуться 
носом в ее се-
редину».

ВОСПОМИНАНИЯ 
О ПРЕКРАСНОМ

Нынешний министр экономики и фи-
нансов Бруно Ле Мэр не раз признавал-
ся, что, еще будучи студентом, писал 
дешевые любовные романы под псев-
донимом Герцога Уильяма. Впрочем, 
найти какие-либо рецензии на них не 
удалось. Но вот совсем недавно Ле Мэр 
стал автором политического триллера 
под названием «Министр», в которой 
рассказывается о чиновнике, работаю-
щем во французской администрации 
во время вторжения США в Ирак в 
2003 году. В главном герое явно про-
слеживаются черты самого автора. И 
вот в какой-то момент его тянет на 
откровенность.

«Я позволил себе поддаться теплу 
ванны, свету лагуны, плавающему на 
оконных стеклах, мылу с зеленым чаем 
и руке Полин, которая нежно ласкала 
мое лоно», - припоминает герой неко-
торые моменты из своей биографии.

КОГДА ПРЕЗИДЕНТ 
БЫЛ 16-ЛЕТНИМ

Да что там говорить, если даже сам 
глава государства не был когда-то 
чужд откровенным излияниям на бу-
магу. Об этом стало известно после 
того, как в 2018 году на книжных пол-
ках Франции появилась откровен-
ная биография первой леди Брижит 
Макрон. Оттуда-то и стало известно, 
что будущий президент Пятой ре-
спублики в 16-летнем возрасте на-
писал эротический роман для своей 
учительницы Брижит, которая стала 
впоследствии его женой.

В книге приводятся слова соседа 
Эммануэля, который в 1993 году за-

рабатывал на-
бором текстов. 
«Однажды он 
попросил ме-
ня напечатать 
триста страниц 
книги, которую 
он только что 
написал. Это 
был смелый ро-
ман, пикантный! 
Имена, конечно, 
были вымыш-
ленными, но, 
думаю, он хотел 
выразить то, что 
чувствовал в то 
время», - отмеча-
ется в биографии. 
К сожалению, 
текст романа не 
сохранился. Или 
его тщательно 
скрывают, что-
бы не предавать 
гласности подроб-
ности интимного 
взросления прези-
дента. 
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Весь тираж журнала, на обложке 
которого красовалась министр 
Шьяппа, раскупили за три часа.

В Европе чиновники тратят 
миллионы евро 
на путешествия 

и визажистов. Подробности 
политического скандала - на сайте KP.RU

    Секс - это здорово! 
Когда ты знаешь все про интимную 

жизнь и женское здоровье.

Секс и женское здоровье. Как они связаны? Что влияет на либидо? 
Как никого не убить во время ПМС? Это книга поможет вам понять 
свое тело, его потребности и особенности.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Когда-то 16-летний школяр 
Макрон написал эротический 
роман для своей учительницы 
Брижит. А потом воплотил его 

в жизнь - они поженились, 
несмотря на разницу в 24 года.

У Эммануэля
Макрона

и его министров
крайне необычное
хобби - написание

эротических 
романов.

«Надо уметь с ликованием
уткнуться в круглую 
женскую грудь»
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Мария ВАСИЛЬЕВА

Традиционный фестиваль 
в этом году соберет более 
восьми тысяч гостей.

В последние годы невозможно пред-
ставить лето в регионе без главного 
музыкального события - «Лето в То-
больском кремле».

ОБЪЕДИНЕНИЕ МУЗЫКИ
В этом году фестиваль станет еще 

масштабнее и ярче. Хедлайнерами 
мероприятия будут саксофонист, на-
родный артист РФ, лауреат Государ-
ственной премии РФ, руководитель 
Московского джазового оркестра 
Игорь Бутман и музыкант, автор пе-
сен, заслуженный артист РФ Леонид 
Агутин.

- Два флагманских концерта войдут 
в программу фестиваля. Оба концерта 
пройдут в сопровождении Тюменского 
филармонического оркестра. 8 июля 
состоится концерт Игоря Бутмана,  
15 июля, накануне своего дня рожде-
ния, выступит Леонид Агутин. Новше-
ством этого года станет объединение 
классической, джазовой и современ-
ной музыки, - рассказал заместитель 
губернатора Тюменской области Андрей 
Пантелеев.

По словам художественного руково-
дителя Тюменского филармонического 
оркестра Юрия Медяника, слушателей 
ждут уже знакомые композиции Бут-
мана и Агутина, но не обойдется и без 
сюрпризов.

Впервые в рамках фестиваля у стен 
кремля будут установлены танцеваль-
ные партеры. Их поставят на время 
выступления Леонида.

- Партеры будут расположены по 
обеим сторонам зрительного зала, под 
открытым небом. Более 300 человек 
смогут приобрести билеты на них, тан-
цевать под всем известные хиты Леони-
да Агутина, который будет выступать 
вместе со своей группой «Эсперанто» и 
Тюменским филармоническим орке-
стром, - рассказала генеральный дирек-
тор Тюменского концертно-театрально-
го объединения Вероника Кирюшина.

Также в этом году изменится внеш-
ний антураж, сценическая площадка 
фестиваля. На рекламных баннерах, 
афишах, видеороликах появится но-
вый логотип.

Стилизованные торговые палатки 
с сувенирами фестиваля, горячими 
напитками и угощениями для гостей 

разместят у входа на концертную пло-
щадку.

Фестиваль стартует концертами Тю-
менской филармонии. Первый состо-
ится в Тобольском драмтеатре 29 июня, 
на сцене выступит ансамбль «Зори Тю-
мени». 30 июня - вокал-группа «Сан-
райз» в ДК «Синтез». 1 июля камерный 
оркестр «Камерата Сибири» испол-
нит программу во Дворце наместника.  
2 июля в церкви Захария и Елисаветы 
свою программу представит Хоровая 
капелла. Все выступления артистов бу-
дут транслироваться онлайн. Зрители 
смогут купить билеты уже в конце мая. 

В этом году культурные события То-
больска решили объединить в рамках 
новой концепции «Сибирские сезо-
ны». Культурным ядром ее станет «Ле-
то в Тобольском кремле».

НА СТЫКЕ ИСТОРИИ  
И СОВРЕМЕННОСТИ

Напомним, что в начале этого года 
председатель Правительства РФ Миха-
ил Мишустин подписал постановление 
на выделение Тюменской области суб-
сидии в размере 14 млн 540 тыс. руб-
лей на развитие событийного туризма. 
Из этих средства более 10 млн рублей 

пойдут на организацию и проведение 
XIV музыкального фестиваля «Лето в 
Тобольском кремле».

- Данные средства будут направлены 
на создание комфортной инфраструк-
туры и продвижение фестиваля. Мы 
берем те бренды, которые сегодня су-
ществуют, доводим их до надлежащего 
уровня, наполняем контентно, у нас 
получаются хорошие проекты, - рас-
сказал Андрей Пантелеев.

Проводить в Тобольске событийные 
мероприятия в течение всего лета - за-
дача, которую власти области и города 
решают на протяжении последних не-
скольких лет совместно с бизнесом. 
Благодаря этому в городе появился 
аэропорт, открылся новый 4-звездоч-
ный отель, который построили меньше 
чем за два года. Во время возведения 
объекта применялись современные 
технологии, умные системы работы 
номеров. Отель имеет противопожар-
ную систему «Стрелец». Есть вход с 
подъемником для людей с ограничен-
ными возможностями здоровья. Сред-
ства на строительство, оснащение оте- 
ля всем необходимым привлекались 
из разных источников, в том числе 
это заём от Инвестиционного агент-
ства Тюменской области в размере  
30 млн рублей.

Новое место для размещения гос-
тей соответствует всем современным 
стандартам, отвечает на запрос целе-
вой аудитории, которая приезжает из 
разных уголков страны.

- Если мы говорим про стандарты 
«Сибирского гостеприимства», на-

шим агентством туризма и продви-
жения подготовлена целая программа 
по включению объектов индустрии 
гостеприимства на прием турпотоков, 
организованных туристов, самостоя-
тельных туристов, и, безусловно, отель 
«Миррос» будет в первых строчках тех 
объектов, которые подключатся к этой 
программе, - сказала директор регио-
нального департамента потребительско-
го рынка и туризма Мария Трофимова.

Концепция 4-звездочного отеля 
«Миррос» основана на истории То-
больска. Все четыре этажа посвящены 
известным личностям, связанным с 
городом. Здесь представлены истории 
жизни Дмитрия Менделеева, царской 
семьи Романовых, писателя Петра 
Ершова. Есть информация о Семене 
Ремезове, первом губернаторе горо-
да Матвее Гагарине. Ресторан на 120 
гостей с отдельным входом носит имя 
Александра Алябьева.

Также в городе началась реализа-
ция проекта «Сибирские сезоны». В 
его рамках зрители увидели спектакль 
«Умка» московского театра «Трикстер» 
и киностудии «Союзмультфильм». На-
помним, что проект «Cибирские сезо-
ны в Тобольске» будет действовать до 
конца 2023 года. Запланировано про-
ведение более 20 культурных и образо-
вательных мероприятий на городских 
пространствах и разных площадках.

Ведется большая работа по рестав-
рации памятников архитектуры, от-
крытию новых мест отдыха. По словам 
Андрея Пантелеева, важно обращать 
внимание на сервис. Площадки собы-

 ■ КСТАТИ
Концерт в честь 55-летия Леонида Агутина пройдет на главной сцене ВТБ-арены 

в Москве 29 июля. Выступление музыканта, заслуженного артиста РФ будет сопро-
вождать Тюменский филармонический оркестр под управлением Юрия Медяника.

- Мы масштабируем не только фестиваль, но и подход к трактовке Тюменского филар-
монического оркестра к культуре Тюменского региона. Участие не просто в региональном 
фестивале «Лето в Тобольском кремле» Леонида Агутина, но и обратно: выступление 
тюменского оркестра по приглашению певца в Москве. Это серьезный шаг вперед, шаг 
навстречу популярности, известности, реализации задачи, которую поставил губернатор 
Тюменской области Александр Моор в начале сезона, - вывести оркестр в топ-10 кол-
лективов России. Мы работаем над этим, - рассказал художественный руководитель 
и главный дирижер Тюменского филармонического оркестра Юрий Медяник.

Коллектив готовится к выступлениям в Тобольске и Москве в режиме онлайн. Как 
сообщил Юрий Медяник, прозвучат широко известные композиции, также слушате-
лей ждут сюрпризы.

Каким будет «Лето     в Тобольском кремле»?Каким будет «Лето     в Тобольском кремле»?
14

Впервые в рамках фестиваля у стен кремля будут установлены танцевальные партеры.

В начале этого года председатель Правительства РФ Михаил Мишустин 
подписал постановление на выделение Тюменской области субсидии  

в размере 14 млн 540 тысяч рублей на развитие событийного туризма.
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тийного туризма должны становиться 
более комфортными.

- К продвижению музыкального 
фестиваля подключатся туроперато-
ры. Гости смогут увидеть Тобольск 
классическим, историческим, совре-
менным. Мы хотим, чтобы так его и 
воспринимали, - отметил заместитель 
губернатора.

Напомним, что по итогам 2022 года 
фестиваль «Лето в Тобольском крем-
ле» собрал более 10 тысяч зрителей и 
вошел в топ-3 национальной премии 
Russian Еvent Аwards.

В нескольких номинациях премии 
также был отмечен «Ялуторовский 
острог». Представленный коллективом 
МАУК «Арт-Вояж» календарь куль-
турных событий Ялуторовска «Ма-
лый город больших людей» признан 
лучшим муниципальным календарем 
туристических событий. Народный 
праздник «Августовские спасы» стал 
обладателем третьего места в номина-
ции «Лучшее туристическое событие 
в сфере сельского туризма».

С ЧЕГО ВСЁ НАЧИНАЛОСЬ
Впервые «Лето в Тобольском крем-

ле» прошло в 2006 году. Тогда зрители 
увидели оперу «Борис Годунов». Зву-
чание классической музыки с участи-
ем мировых звезд на территории Со-
фийского двора Тобольского кремля 
оставило неизгладимое впечатление 
у слушателей.

В 2007 году, на втором фестивале, 
выступил народный артист России 
Дмитрий Хворостовский с программой 
«Популярные песни отечественных 
композиторов». В концерте принял 
участие Московский камерный ор-
кестр под руководством Константина 
Орбеляна.

В 2008 любители классики восхища-
лись артистами знаменитой Мариин-
ки. В рамках III фестиваля в программе 
«Оперные шедевры» приняли участие 
солисты Санкт-Петербургского госу-
дарственного академического Мари-
инского театра, а также артисты акаде-
мии молодых певцов и оркестр театра 
(дирижер Туган Сохиев). На концерте 
исполнялись арии и сцены из опер 
русских и западноевропейских ком-
позиторов.

Это выступление стало последним 
перед двухлетним перерывом. Фес-
тиваль вернулся на тобольскую сцену 
в 2011 году. Тогда была представлена 
оперно-сценическая фантазия по опе-
ре Михаила Глинки и поэме Александ-
ра Пушкина «Руслан и Людмила» в 
исполнении солистов, хора и оркестра 
московского театра «Новая опера» им. 
Е. В. Колобова.

В 2013 году состоялся V фестиваль. 
В программе «Чайковский-гала», по-
священной памяти великого русско-
го композитора, прозвучали сочине-
ния Петра Чайковского. В концерте 
приняли участие коллективы Санкт-
Петербурга: Академический симфони-
ческий оркестр Санкт-Петербургской 
филармонии им. Д. Д. Шостаковича, 
Камерный хор и хор Смольного мо-
настыря.

Следующий, шестой фестиваль был 
посвящен 70-летию Тюменской об-
ласти. В нем принимали участие на-
родный артист России Дмитрий Хво-
ростовский и оркестр театра «Новая 
опера» (дирижер Константин Орбе-
лян).

2015 год - VII фестиваль. На оче-
редном, знаковом для региона меро-

приятии исполнители представили 
литературно-музыкальную компози-
цию по роману Александра Пушки-
на «Евгений Онегин» и опере Петра 
Чайковского. Исполнители: оркестр 
«Новая Россия» (дирижер Юрий Баш-
мет), Сергей Безруков (художественное 
слово), приглашенные солисты-вока-
листы, Хоровая капелла Тюменской 
филармонии.

На VIII фестивале впервые в концер-
те принял участие Тюменский филар-
монический оркестр под руководством 
заслуженного деятеля искусств РФ 
Евгения Шестакова. Солисты - звез-
ды мировой оперной сцены Вероника 
Джиоева, Юлия Маточкина, Дмитрий 
Корчак, Михаил Колелишвили. Они ис-
полнили популярные арии мирового 
классического оперного репертуара.

В 2017 году фестиваль впервые про-
шел в двух городах - в Тюмени и То-
больске. В Тюмени на сцене ДК «Неф-
тяник» была представлена оперетта 
Иоганна Штрауса «Летучая мышь» (с 
участием Тюменского филармониче-
ского оркестра), в Мраморном зале - 
«Кофейная кантата» Баха. В Тобольске 
была показана в сценическом варианте 
опера «Сибирь» итальянского ком-
позитора Умберто Джордано. Испол-
нители - солисты и хор московского 
театра «Геликон-опера», Тюменский 
филармонический оркестр, камерный 
ансамбль солистов оркестра.

В 2018 году состоялся юбилейный, 
десятый фестиваль. В нем принимали 
участие солисты и хор московского 
музыкального театра «Геликон-опе-
ра», Тюменский филармонический 
оркестр и Хоровая капелла. Фестиваль 
шел два дня.

В 2019 году главными действующими 
лицами вновь стали артисты Мариин-
ского театра. Программу XI фестиваля 
продумала народная артистка РФ, ху-
дожественный руководитель академии 
оперных певцов Мариинского театра 
Лариса Гергиева. В 2019 году фестиваль 
получил за 13-летнюю историю самый 
большой отклик в интернет-издани-
ях, самый большой охват просмотров 
в социальных сетях, а федеральный 
портал Культура.рф назвал «Лето в То-
больском кремле» главным событием 
июля в России.

Каким будет «Лето     в Тобольском кремле»?Каким будет «Лето     в Тобольском кремле»?
 ■ В ТЕМУ

В Тюменской области успешно ре-
ализуется нацпроект «Культура», от-
крываются новые культурные центры, 
виртуальные концертные залы, обнов-
ляются кинозалы, музеи, появляются 
модельные библиотеки.

- В каждом блоке региональной со-
ставляющей - «Культурная среда», 
«Творческие люди», «Цифровая культу-
ра» - содержится около 20 показателей. 
По каждому из них есть параметры, 
которые утверждены в паспортах. Это 
касается ремонта и строительства объ-
ектов культуры, создание модельных 
библиотек, кинозалов, обеспечение 
музыкальными инструментами детских 
школ искусств, проведение большого 
числа фестивалей и конкурсов, повыше-
ние квалификации сотрудников. Также 
оцифровка книжных памятников, от-
крытие виртуальных концертных залов, 
- рассказала директор департамента 
культуры Тюменской области Елены 
Майер.

Приводя примеры достижений Тюмен-
ской области в реализации нацпроекта, 
она отметила, что по реализации про-
екта «Пушкинская карта» Тюменская 
область входит в топ-20 по выполнению 
плана продаж и занимает 11- е место.

- Растет популярность фестиваля 
«Алябьевская осень», в 2022 году он 
прошел в третий раз. Включил десять 
крупных концертов и собрал более че-
тырех тысяч зрителей. Ежегодно в рам-
ках регионального фестиваля-конкурса 
любительских творческих коллективов 
мы объединяем более 150 коллективов 
различных творческих направлений. На 
весь регион прогремели с «Гармонией», 
собрав на одной сцене 250 гармони-
стов, - напомнила Елена Майер.

Тюменский филармонический оркестр 
под управлением главного дирижера и 
худрука Юрия Медяника входит в число 
лучших в России, они успели выступить 
в «Зарядье» и Мариинке.

Регион впервые получил «Золотую 
маску» за мюзикл «Семейка Аддамс». 
Тюменский драмтеатр активно гастро-
лировал с ним по стране и вызывал 
овации. А Тюменский театр кукол стал 
обладателем Гран-при II всероссийского 
фестиваля «Зазеркалье».

Доступность культуры обеспечивает-
ся различными способами, в том чис-
ле благодаря внедрению виртуальных 
концертных залов. Они есть в каждом 
муниципалитете Тюменской области, 
всего их 32. В 2022 году в них прошло 
более 1400 трансляций, которые по-
сетили 60 тысяч человек.

В 2023 году за счет средств феде-
рального бюджета откроется еще один 
виртуальный концертный зал - в Заводо-
уковском городском округе.

- Более 28,5 миллиона посещений 
зафиксировали учреждения региона 
по итогам прошлого года. Это почти 
на четыре миллиона больше, чем в до-
пандемийном 2019 году. Планируя даль-
нейшую деятельность по реализации 
нацпроекта, отмечу, что наша задача 
- то, что уже сделано, сохранить и при-
умножить, а главное - наполнить смыс-
лами, сохраняя при этом ориентир на 
выполнение госпрограммы и культурной 
политики Российской Федерации, - по-
дытожила Елена Майер.

15

Впервые «Лето в Тобольском кремле» прошло в 2006 году.

В 2018 году состоялся юбилейный, десятый фестиваль, он шел два дня.
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Светлана БОРИСОВА

Тюменские медики  
проводят  
лучевую терапию 
с синхронизацией 
дыхания.

На базе «Медицинского 
города» сотрудники радио-
терапевтической службы, ме-
дицинские физики, радиотера-
певты и IT-отдел разработали 
и внедрили систему визуали-
зации акта дыхания для паци-
ентов, получающих лучевое 
лечение.

БОЛЕЕ ЛЕГКО И ПОНЯТНО
Для некоторых пациен-

тов с пораженными злокаче-
ственными клетками органа-
ми, которые имеют свойство 
двигаться во время дыхания, 
например легкие, молочная 
железа, грудная стенка, над-
почечники, печень и поджелу-
дочная железа, лучевая терапия 
может проводиться с синхро-
низацией дыхания для более 
точного облучения мишени - 
пораженной части органа. В 
таком случае при подготовке 
к лучевой терапии пациенты 
проходят подготовительную 
процедуру - КТ-топометрию 
на задержке дыхания. Паци-
ент тренируется задерживать 
дыхание и старается делать это 
с одинаковым наполнением 
легких воздухом.

В дальнейшем при прохож-
дении курса лучевой терапии 
лечение будет проходить на 
такой же задержке дыхания. 
Трудность процедуры заклю-
чается в том, что пациент дол-
жен сделать вдох, аналогич-
ный тому, что делал на КТ, но 
никаких ориентиров, кроме 
своих ощущений и подсказок 
медицинского персонала, про-
водящего процедуру, пациент 
не имеет.

Чтобы сделать эту процеду-
ру более легкой и понятной, 
специалисты «Медицинского 
города» разработали систему 
визуализации. Она помогает 
пациенту заполнять легкие 
воздухом до необходимого 
уровня, самостоятельно кон-
тролируя процесс.

- Такая опция позволяет па-
циентам получать лечение в 
более комфортных условиях, 
а у врача-радиотерапевта по-
является возможность более 
качественного контроля про-
водимого лечения, направ-
ленного на максимальную 
точность облучения мишени 
и защиты здоровых тканей, что 
обеспечивает лучшую пере-
носимость лучевой терапии и 
снижает риск развития ослож-
нений, - рассказывает заведую-
щая радиотерапевтическим от-
делением № 2 Анна Логвиненко.

Система состоит из камеры, 
Wi-Fi-роутера, телефона и под-
ставки. Камера ведет запись 
экрана, на котором видна кри-
вая дыхания в режиме онлайн, 

и передает эти данные по сети 
на телефон, расположенный 
у головы пациента. Такая ин-
формация помогает пациенту 
лучше ориентироваться и легче 
подстраиваться под требова-
ния системы.

- Нескольким пациентам 
мы уже провели процедуру с 
применением нашей системы, 
в основном это радиохирур-
гические пациенты, получа-
ющие высокую дозу за сеанс, 
которым необходимо с мак-
симальной повторяемостью 
контролировать свое дыхание, 
- прокомментировала медицин-
ский физик радиотерапевтиче-
ской службы Ольга Стахова.

Рак легких, для лечения ко-
торого применяют систему ви-
зуализации дыхания, одна из 
наиболее распространенных 
онкопатологий. Она харак-
теризуется злокачественным 
перерождением клеток сли-
зистой бронхов или альвеол. 
Прогноз для больного зависит 
от типа рака и момента диагно-
стики заболевания. Примерно 
70% случаев рака приходится 
на центральную форму, ког-
да поражаются крупные вет-
ви бронхов. Оставшаяся часть 
- периферический рак, кото-
рый первоначально исходит 
из альвеол.

Проявления рака легкого 
зависят от локализации пато-
логического процесса, пери-
ода его развития, вовлечения 
близко и далеко расположен-
ных внутренних органов.

Биологический период на-
чинается с момента пере-
рождения клеток легких в 
злокачественные и длится до 
появления рентгенологиче-
ских признаков. Как правило, 
на этом этапе клиническая кар-
тина полностью отсутствует.

В бессимптомном периоде 
ничего не беспокоит либо «зво-
ночки» настолько неспеци- 
фичны, что человек не связы-
вает их с заболеванием, а зачас- 
тую списывает на усталость и 
напряженный ритм жизни. К 
таковым относят сонливость, 
слабость, снижение работо-
способности, отсутствие ап-
петита, потерю веса.

В клинический период сим-
птомы появляются и посте-
пенно нарастают. Наиболее 

распространенными призна-
ками рака легких считаются: 
несистематический кашель 
(зачастую с отхождением сли-
зисто-гнойной мокроты), кро-
вохарканье, осиплость голоса 
(из-за компрессии блуждаю-
щего нерва), субфебрилитет, 
боли в груди и одышка.

Выраженность клинической 
картины напрямую зависит 
от локализации опухоли. При 
центральном раке она растет 
в крупных бронхах, вызывает 
их обструкцию и гиповенти-
ляцию значительного объема 
легкого. При периферическом 
положении может быть дли-
тельное бессимптомное раз-
витие, вплоть до распростра-
нения метастазов.

ТОКСИНЫ  
ПОВРЕЖДАЮТ ЛЕГКИЕ

Считается, что 80% случа-
ев рака легкого приходится на 
курильщиков с внушительным 
стажем. Курение значительно 
повышает риск развития та-
ких серьезных заболеваний, 
как рак легких, бронхиальная 
астма, хроническая обструк-
тивная болезнь легких и т. д. 
Каждый раз, выкуривая сига-
рету, курящий человек и тот, 
кто вынужденно находится в 
этот момент рядом, вдыхают 
сотни химических веществ, 
включая никотин, окись угле-
рода, табачные смолы. Эти 
токсины повреждают легкие, 
они могут изменить клетки 
легких из нормальных в зло-
качественные. Однако если 

человек бросит курить, то в 
течение одного года здоровье 
легких восстановится. Легкие 
постепенно очищаются и вос-
станавливают свои функции 
за год. Так что даже у курив-
ших много лет после отказа от 
вредной привычки есть шанс 
вернуть легким чистоту. Чем 
раньше человек бросит, тем 
выше шансы сохранить здо-
ровье легких.

- К сожалению, как ни убеж-
даем курильщиков, размещая 
на каждой пачке сигарет на-
поминания о болезнях, люби-
телей подымить это не оста-
навливает. А ведь риск этих 
болезней многократно уве-
личивается при курении, оно 
действительно очень подрыва-
ет здоровье легких. Согласно 
мировой тенденции, куриль-
щики в 6 раз чаще страдают 
хронической обструктивной 
болезнью легких. Каждый 
десятый любитель табачного 
дыма сталкивается с раком 
легких. Курящие люди чаще 
болеют бронхитом и пнев-
монией и гораздо больше 
подвержены респираторным 
инфекциям, которые в по-
следнее время активизирова-
лись, - рассказывает заведую-
щая отделением профилактики 
городской поликлиники № 12 
Ольга Пескова.

Те, кто курит, рассчитывают, 
что современные технологии 
помогут уменьшить пагубное 
влияние никотина на орга-
низм, но вредная привычка 
остается вредной в любой обо-

лочке. И использование элек-
тронных сигарет и вейпов в ми-
ре породило новую болезнь, 
которую назвали EVALI - по-
вреждение легких.

- Все эти инновационные 
способы доставки никотина  
не что иное, как маркетинго-
вый ход. Нам рассказали, что 
электронные сигареты имеют 
другой принцип работы, по-
этому они наносят организму 
меньше вреда. Прежде всего на 
красивые объяснения и мод-
ный дизайн обратили внима-
ние подростки и молодые лю-
ди. Буквально появилась новая 
культура, - поясняет Ольга 
Викторовна  Пескова.

Хотя называть вейперов ку-
рильщиками, может быть, и не 
вполне корректно, ведь элек-
тронная сигарета генерирует 
не дым, а пар, поэтому вейпе-
ры не курят, а «парят». Тем не 
менее в составе жидкости для 
вейпа присутствует всё тот же 
никотин, но помимо него там 
находятся еще и масла, а так-
же другие добавки, в задачу 
которых входит обеспечение 
процесса «правильного» испа-
рения этой жидкости. Масло 
закупоривает мелкие бронхи-
олы, что препятствует поступ-
лению в легкие кислорода. У 
всего этого множество вредя-
щих организму последствий, а 
новая болезнь диагностируется 
у несовершеннолетних в Рос-
сии уже с 2021 года. Она мало 
изучена, трудно диагностиру-
ется, а специального протокола 
лечения больных EVALI в на-
стоящее время не существует, 
тем не менее вывод для вей-
перов должен быть очевиден.

Кроме отказа от сигарет, ре-
гулярные физические упраж-
нения - это, вероятно, самое 
важное, что человек может 
сделать для здоровья легких. 
Тренировки не только улучша-
ют фигуру человека, но также 
поддерживают форму легких. 
Когда человек тренируется, его 
сердце бьется быстрее, а легкие 
работают интенсивнее. Орга-
низму человека нужно больше 
кислорода, чтобы подпитывать 
мышцы. Во время упражнений 
частота дыхания увеличивается 
с 15 до 40 - 60 раз в минуту. Аэ-
робные упражнения обеспечи-
вают лучшую тренировку для 
легких. Чем больше человек 
тренируется, тем эффективнее 
становятся его легкие.

Региональная жизнь

Важен каждый вдохВажен каждый вдох

КСТАТИ
Удобная схема марш-

рутизации позволяет 
обратиться за профес-
сиональной помощью к 
специалистам «Медицин-
ского города» для установ-
ления точного диагноза и 
формирования программы 
лечения при обнаружении 
злокачественного новооб-
разования.

Обратившись к врачу-
терапевту в поликлинику 
по месту жительства или 
посетив кабинет раннего 
выявления заболеваний с 
целью планового осмот-
ра, пациент, в случае об-
наружения специалистом 

онкологического заболе-
вания или подозрения 
на него, направляется в 
центр амбулаторной он-
кологической помощи или 
в первичный онкологиче-
ский кабинет для допол-
нительного обследования.

Исходя из локализации 
подозрительного ново-
образования, пациенту 
могут быть предложены 
различные формы иссле-
дования: ультразвуковое, 
компьютерная томогра-
фия, рентген, эндоско-
пические исследования.

Специалисты предпри-
нимают все возможные 
усилия для того, чтобы в 

кратчайшие сроки устано-
вить диагноз и приступить 
к незамедлительному ле-
чению пациента.

«Медицинский город» 
- это большой специали-
зированный комплекс 
с множеством зданий и 
служб. Здесь функцио-
нируют 15 клинических 
отделений всех профилей 
общей мощностью 491 
круглосуточная койка.

В «Медицинском горо-
де» ежегодно проводится 
порядка 5000 оператив-
ных вмешательств, паци-
енты посещают амбула-
торно-поликлиническое 
отделение более 120 ты-

сяч раз в год. Огромное 
количество исследований 
проводится сотрудниками 
диагностических служб 
«Медицинского города». 
Только ультразвуковых 
исследований в год про-
водится более 50 тысяч.

«Медицинский город» 
обладает самой совре-
менной базой лучевого 
лечения, использует ме-
тоды лечения онкологи-
ческих заболеваний, став-
шие золотым стандартом 
во всем мире, применяет 
инновационные техноло-
гии, доступные лишь в 
нескольких медицинских 
центрах России и мира.

16

Считается, что 80% случаев рака легких  
приходится на курильщиков с внушительным стажем.
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Люся КАРАВАЕВА

У кого нет бывших, 
пусть бросит в кого-
нибудь камень. У каж-
дого взрослого здорового 
и в меру социализиро-
ванного человека в вос-
поминаниях болтается 
кто-то, кто когда-то 
был всем, но стал ни-
чем. Хоть полюбовно 
пара рассталась, хоть 
со скандалами и про-
клятиями, стереть 
бывшего (или бывшую) 
из памяти практически 
невозможно. «Люди из 
прошлого» то и дело 
возвращаются. Если не 
собственной персоной, 
то в мыслях уж точно. 
Помните душку Хобо-
това и его «наказание» 
Маргариту Павловну из 
«Покровских ворот»? 
Все над ними смеются, 
а ведь многие и сами не 
лучше.

МУЖ - 
ЭТО ВРЕМЕННО, 
А БЫВШИЙ МУЖ - 
НАВСЕГДА

Поболтать о быв-
ших для многих под-
ружек - обязательная 
программа во время 
девчачьих посиде-
лок. Да и мужчины не 
прочь помянуть всуе 
жен и возлюбленных, 
с которыми их развела 
судьба. И не всегда до-
брым словом.

Например, Эдик К. 
был женат дважды. 
В первый раз якобы 
фиктивно. Сочетался 
узами брака, чтобы 
утрясти какие-то до-
кументальные дела, с 
одинокой, не сильно 
юной дамой по имени 
Евгения, обременен-
ной взрослым сыном.

Во второй - вроде бы 
по любви. На умной, 
красивой и активной 
трудоголичке Юлии, 
которую сам не понял, 
как подцепил. С обеи-
ми развелся.

Сейчас делит быт 
с третьей женой. Но 
про первых двух ни-
как не забывает. Над 
Евгенией то и дело не 
зло, а как-то даже по-
отечески посмеивает-
ся: мол, дура была тет-
ка, добрая, наивная. 
А Юля после развода 
словно вообще и не 
исчезала из его жиз-
ни. У нее уже лет 10 
как новый муж, квар-

тира в другом городе, 
но с Эдиком его быв-
шая постоянно на 
связи. Пару раз в ме-
сяц переписываются-
созваниваются, слов-
но и не было у них за 
плечами неудачного 
брака, а только верная 
многолетняя дружба.

Если Юле нужно по-
жаловаться на их об-
щего сына-подростка, 
она звонит бывшему 
мужу. Если нужно 
срочно занять денег - 
тоже. Он никогда не 
откажет. Да просто 
чтобы посоветоваться 
и поболтать за жизнь - 
и даже обсудить ее 
нового супруга Алек-
сея, - Юля набирает 
номер телефона быв-
шего.

На пике «расстава-
тельного процесса», 
когда она только-
только узнала, что 
Эдуард бегает нале-
во, когда возненави-
дела его и проклинала 
за потраченные впу-
стую лучшие годы, и 
предположить нель-
зя было, что эти двое 
вообще когда-нибудь 
просто подумают друг 
о друге, не то что будут 
общаться практически 
как родственники. Но 
вот прошло время, 
страсти поутихли, и 
они поняли: оконча-
тельно вычеркнуть 
друг друга из своей 
жизни попросту не в 
состоянии.

- Не зря говорят, 
что муж - это явление 
временное, а бывший 
муж - навсегда, - усме-
хается психолог На-
дежда Кульпенко. - 
Избавиться от всех 
ментальных связей с 
бывшим мужем или 
бывшей женой прак-
тически невозможно. 
Даже если разрыв был 

не самый спокойный, 
связь между супруга-
ми или бывшими воз-
любленными остает-
ся, поскольку человек 
с нашего горизонта 
вроде бы исчезает, но 
остается опыт, жиз-
ненные уроки. А если 
есть общие дети, то 
бывшие каждый день 
незримо рядом. Они 
в генах ребенка, в го-
лове, в сердце. А если 
еще и алименты муж-
чина платит исправно, 
он вообще почти член 
семьи.

ПОХОЖ 
НА ПАПАШУ?

Кстати, психологи 
все как один настаива-
ют, что женщина, под-
держивая отношения с 
отцом своего ребенка, 
поступает правильно 
и мудро. И называют 
такую «дружбу» пси-
хологическим долгом 
перед ребенком.

- Это нужно для 
того, чтобы ребенок 
не винил себя в том, 
что «похож на па-
пашу», потому что 
такие «флешбэки» 
могут привести к то-
му, что ребенок по-
степенно перестанет 
принимать часть себя. 
А отсюда - психоло-
гические проблемы и 
опасное пограничное 
состояние, - поясняет 
Надежда Кульпенко.

Но допускать при-
сутствие бывшего 
в своей жизни - это 
одно, а превращать-
ся в его мамочку (па-
почку) - другое. А та-
ких случаев тоже пруд 
пруди.

Вот, например, Га-
лина С. Одинокая 
женщина со стажем и 
огромной армией быв-
ших. Ее особенность в 
том, что, стоит кому-

то из них поныть Гале 
в трубку, она (предва-
рительно, разумеется, 
напомнив звоняще-
му просителю, какой 
же он все-таки козел) 
бросает все дела и, как 
Чип и Дейл в одном 
флаконе, спешит на 
помощь. 

Мужичок может го-
дами не появляться 
на горизонте, но при 
первом же зове о по-
мощи Галя тут как тут. 
То ли отказать не мо-
жет, то ли надеется, 
что бывший прочув-
ствует наконец, какое 
сокровище он потерял 
в ее лице, то ли просто 
дура добрая. Причем 
на просьбы отклика-
ется самые дурацкие: 
«У тебя машина се-
годня свободна? Под-
вези?», «В гараже мою 
«ласточку» у себя ме-
сяцок подержишь?», 
«Заявление в суд не 
поможешь составить 
грамотно?» и прочие 
странности.

- Многие, решая 
проблемы бывших, 
доказывают простую 
истину: мы подсо-
знательно никогда не 
считаем бывших воз-
любленных чужими, - 
резюмирует психо-
лог. - Ведь мы знаем 
их как облупленных, 
«помним все их тре-
щинки», как поется 
в песне. Более того, 
некоторые эксперты, 
верящие в энергети-
ческие связи, говорят, 
что даже после един-
ственной интимной 
близости между муж-
чиной и женщиной 
возникает такая связь 
и держится минимум 
семь лет.

Так что поакку-
ратнее с эмоциями. 
Столько бывших нам 
ни к чему.

Мужчина и женщина

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Был да не сплыл

Почему 
бывшие 

из нашей жизни 
никуда 

не деваются?

Благоприятный период близится к концу, и ваша 
задача - продолжить подготовку к менее продук-
тивному времени. Проверяйте важные процессы. 
Еще это хорошая возможность для завершения 
значимых дел, а когда время наступит не удачное, 

вы сможете спокойно отдыхать.

Тельцы жаждут всего нового, а старое их никак 
не хочет отпускать. Не торопите события, скоро 

все будет как вы хотите. Есть опасность возникно-
вения любовного треугольника. Не рубите сплеча! 
Хорошая неделя в финансовом плане, хотя вам 

может показаться, что это не так.

Вам может не хватать внимания и теп-
ла. Это будет разбивать вам сердце. А 

его лучше поберечь. Для этого у вас есть два пути. 
Первый - действовать в команде. Второй - занимать-
ся тем, что полностью вас поглотит, не оставляя 

времени на какой-то там экзистенциальный кризис.

Вас неприятности на этой неделе обходят стороной. 
Комфортная атмосфера и благие перемены - чем не 

повод для радости? Единственное, с чем могут 
быть проволочки, это бумаги и документация. Но 
и здесь велик шанс, что все решится в вашу поль-

зу, просто чуть медленнее, чем предполагалось.

Может подвести уверенность в собственной несо-
крушимости и непогрешимости. Ситуация неплоха, 
но если вы не будете прилагать усилия и поддержи-
вать текущее положение вещей, можете оказаться 
колоссом на глиняных ногах. Внимательно следите 
за происходящим и взвешивайте все решения.

Девам неделя может показаться бестолковой 
и раздражающей. В делах простой. Как у Винни-
Пуха: завтрак давно закончился, а обед еще и 
не думал начинаться. Только у вас так с делами. 
Не форсируйте события. Попробуйте лучше по-
лучить удовольствие от передышки и отдохнуть.

Весы определили для себя новую жизненную 
цель, рвутся в бой, а дела что-то никак не сдви-
нутся с мертвой точки. Не переживайте, вы не 
одиноки в этой проблеме - сейчас у многих все 
двигается в разы медленнее. Ваши усилия окупят-

ся, просто не мгновенно. Наберитесь терпения.

Скорпионы могут обнаружить, что на-
ступают перемены, и не такие, как вам 

бы хотелось. Можно посыпать голову пеплом, но 
лучше развернуть кампанию по предотвращению 
нежелательных событий, а если не выходит, под-
готовиться к ним, имея в запасе план Б.

Вам тоже предстоят перемены, и непло-
хие. Будут возникать благоприятные воз-

можности. И вот тут случится невероятное. Вы не 
ринетесь навстречу приключениям и всему новому, 
вы будете медлить, тщательно обдумывая следую-

щий шаг. И знаете что? Это правильное решение.

На работе ситуация не очень, да и в от-
ношениях тоже. Новых знакомств заводить 

не стоит, развивать активную деятельность в су-
ществующих отношениях  - тоже. Если видите, 
что расставание неизбежно, лучше примите это, 
не пытайтесь скрепить песок водой.

Нужно быть готовыми к тому, что все пойдет 
не по плану. Проявляйте гибкость, импровизи-

руйте, ведь вы в этом сильны. Большого взаимопо-
нимания с окружающими достичь не удастся, зато 
наконец появится возможность разрешить давнюю 
трудность, связанную с работой или финансами.

Чтобы начать новый этап, хорошо бы закончить 
предыдущий. Главная задача этой недели: завер-

шить важные дела и проекты, подготовить почву 
для новых свершений и понемногу приступать к 
их реализации. И не торопиться - вы должны быть 
уверены, что все складывается отлично.
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Денис КОРСАКОВ

Вслед за Вячеславом 
Зайцевым скончался 
еще один знаменитый 
российский кутюрье.

Невероятное, какое-то 
сверхъестественное совпаде-
ние: два самых известных рос-
сийских модельера - Вячеслав 
Зайцев и Валентин Юдашкин - 
умерли с разницей всего в два 
дня. Вячеславу Михайловичу 
было 85. А Валентину Абра-
мовичу - всего 59, и вся страна 
знала, что в последние годы он 
отчаянно боролся с онкологи-
ческим заболеванием.

Причем он тщательно сле-
дил за своим здоровьем. Еже-
годно ездил в Лос-Анджелес, 
проверял там себя от и до. Но 
в какой-то момент у него на-
чались сильные головные бо-
ли. Он отправился в Институт 
имени Бурденко, и там выяс-
нилось, что у него рак почки, 
а голова болит оттого, что ме-
тастазы уже проникли в мозг. 

Он говорил в интервью, что 
в Америке его бы, скорее все-
го, «открыли и закрыли» (то 
есть начали проводить опера-
цию и, увидев плачевное по-
ложение дел, сразу зашили бы 
все обратно), потому что он не 
гражданин США и у него нет 
страховки. А в России доктора 
сразу согласились опериро-
вать. 

Он мог умереть раньше, 
отечественные врачи ощути-
мо продлили ему жизнь. Вот 
только в данный момент вряд 
ли это утешит его мать Раи-
су Петровну, жену Марину и 
дочь Галину. А еще множество 
друзей и почитателей таланта.

ТЯНУЛО В «НЕМУЖСКУЮ» 
ПРОФЕССИЮ

Он родился в подмосковной 
Баковке в октябре 1963 года, 
еще в школе заинтересовал-
ся выкройками и шитьем. 
Родители были несколько 
смущены - профессия ди-
зайнера одежды казалась им 
не очень-то мужской. Тем не 
менее Валентин поступил в 
Московский индустриальный 
техникум на отделение моде-
лирования. Окончил его после 
двухлетнего перерыва (служил 
в армии) и, кстати, целый год 
проходил практику у Вячесла-
ва Зайцева. 

Вскоре начали появляться 
его собственные коллекции. 
Первая была представлена в 
концертном зале гостиницы 

«Орленок» в 1987-м и не про-
шла незамеченной. А в 1991-м, 
уже в Париже, Юдашкин пред-
ставил коллекцию «Фаберже»: 
некоторые модели были одеты 
в изобретательно расшитые и 
украшенные костюмы в форме 
драгоценных пасхальных яиц. 
Одно из таких платьев в кон-
це концов попало в собрание 
Лувра, а на Юдашкина обра-
тили внимание крупнейшие 
модельеры мира. Юдашкин 
был принят в парижский Син-
дикат высокой моды.

Коллекции следовали од-
на за другой. Дела шли очень 

удачно: в 1993-м Юдаш-
кин открыл свой Дом моды, 
в 1997-м - бутик в Москве, в но-
вом веке создал линию одежды 
Yudashkin Jeans, потом начал 
выпускать под своим брендом 
часы, очки, товары для дома 
(фарфор, свечи, столовое се-
ребро), украшения из янтаря…

«НА СВОЮ АРМИЮ  
В СУД НЕ ПОДАЮТ»

В 2007 году он создал фор-
му для российских солдат по 
заказу Минобороны. Провел 
много исследований: его со-
трудники ездили на фабрики, 

где шьют военную форму для 
солдат других стран. Но пять 
лет спустя отрекся от проекта. 
В интервью заявлял: «То, что 
носят в армии сейчас, не явля-
ется той формой, которую раз-
работали я и мои сотрудники. 
Это, знаете, как если бы вы хо-
тели куртку известной марки, 
а вам дают с китайского рын-
ка - типа все то же самое. Но 
на самом деле это подделка! У 
нынешней формы цвет дру-
гой, состав тканей, красители. 
Фурнитура другая, пуговицы, 
липучки, утеплитель - все дру-
гое». Но судиться не стал: «На 
свою армию в суд подавать - 
это все-таки неправильно и 
некрасиво».

Куда больше, чем солдатам, 
повезло его дочери: когда в 
2015 году она выходила замуж, 
свадебное платье, естествен-
но, было создано в модном 
Доме Валентина Юдашкина. 
И он не поскупился: в наряд 
было вшито 500 тысяч (!) жем-
чужин, вышивальщицы рабо-
тали над ним полгода.

Буквально за день до смер-
ти он успел проводить Вячес-
лава Зайцева словами: «Мир 
потерял великого модельера, 
художника и творца… Он по-
могал многим, особенно мо-
лодым и начинающим дизай-
нерам. Был очень открытым. 
И большим профессионалом 
своего дела».

Сам Юдашкин был челове-
ком скорее закрытым, а все 
остальное применимо и к не-
му.

P.S. Валентина Юдашки-
на похоронят в суб-

боту, 6 мая, на Троекуровском 
кладбище Москвы.

Будущая звезда мировой 
моды во время службы 

в Советской армии.

Последняя встреча с мамой: 
в марте чета Юдашкиных 

навестила 77-летнюю Раису 
Петровну в Тель-Авиве. 

Тогда казалось, что у них 
впереди еще много встреч... 
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Вчера в подмосковном городке Щелково простились с Вячеславом Зайцевым. 
Отпевание прошло в соборе Троицы Живоначальной. Похоронили кутюрье  
на местном Жегаловском кладбище - неподалеку от его родовой усадьбы  

в деревне Каблуково. Таково было желание самого Зайцева.

Не стало Валентина Юдашкина:

Врачи подарили модельеру 
несколько лет жизни. Но спасти 
все равно не смогли А В ЭТО ВРЕМЯ

Алла 
Пугачева 
прилетела 
в Россию 
с мамой 
кутюрье
Ирина ВИКТОРОВА

Певица намерена 
лично проститься 
со своим другом.

В марте Валентин Юдашкин 
с женой Мариной были в Из-
раиле. Навестили 77-летнюю 
маму модельера Раису Петров-
ну  - она давно живет в Тель-
Авиве, увиделись и с Аллой. 
Никто не знал тогда, что это 
была их прощальная встреча.

Юдашкин не просто шил для 
Примадонны платья - они много 
лет дружили семьями. Вот по-
чему после получения трагиче-
ского известия Раиса Петровна 
и Алла Борисовна полетели в 
Россию вместе. Сначала гово-
рили, что на частном самолете, 
как привыкла Алла. Но коллеги 
Пугачевой заверили «КП»: «Нет, 
она прибыла на обычном регу-
лярном рейсе из Тель-Авива. 
На несколько дней».

Остановилась Алла Пугачева 
у себя дома  - в замке в под-
московной деревне Грязь. Пе-
риодически появляются слухи 
о его продаже, но он все еще 
принадлежит своим прежним 
хозяевам. В их отсутствие в 
доме полно работников: они 
охраняют замок, поддержива-
ют в исправности коммуника-
ции, ухаживают за садом.
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Андрей ВДОВИН

Клубы Премьер-лиги 
сообща выдавили 
маленький клуб 
из Кубка России, 
но это только начало сказки.

«Краснодар» третий раз подряд выиграл 
матч в Кубке России по пенальти (0:0; 
4:2 - пен.).

Конечно, это была сказка. Как былин-
ный герой «Акрон» сражался с 16-головой 
гидрой РПЛ. Только маленький волжский 
клуб из Тольятти - Жигулевска отрубит из 
Кубка России «Торпедо», как на смену ему 
вырастает «Локомотив». Только «Акрон» 
снесет «Локо», глядь - а на его месте уже 
юбилейное «Динамо». Открутит тольяттин-
ская команда у гидры РПЛ бело-голубую 
голову, а там уже «Спартак». Только грох-
нет и это тактическое чудище Абаскаля, 
как на его месте «Краснодар»… Здесь кто 
хочешь замучается.

НА СЕРИЮ ПЕНАЛЬТИ - 
С УЛЫБКОЙ

И ведь «Акрон» и эту бычью голову чуть 
было не отпилил. Да, пережил несколько 
неприятных моментов у своих ворот. Но 
тем не менее без лишней паники заманил 
в серию пенальти именитого соперника. 
Видимо, с намерением там придушить пси-
хологически. 

Не вышло. С чем с чем, а с нервами у 
нынешнего «Краснодара» все оказалось 
в полном порядке.

Вы видели, как голкипер «Краснодара» 
Матвей Сафонов выходит на серии пе-
нальти? С улыбкой. После «Ростова» он рас-
сказывал, что любит эти серии, ждет их, 
считает чуть ли не главным удовольствием 
в футболе. И попробуйте придавить психо-
логически вратаря с таким настроением. 
Да еще когда его партнеры в своих по-
пытках так издевательски на микропаузах 
раскидывают мячи с 11-метровой отметки 
по углам.

СКАЗКА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ
И что теперь? Сказка «Акрона» закон-

чилась? Ничего подобного  - она только 
начинается. Маленький клуб с берегов 
Волги вылетел из Кубка России, но поднял 
волну на всю страну. И натыкаясь отныне 

на турнирную таблицу ФНЛ, все мы будем 
искать там глазами команду - сенсацию 
весны 2023 года.

Национальные кубки как раз и существу-
ют ради таких историй. Чтобы страна по-
нимала, что футбол существует не только 
для Москвы и Санкт-Петербурга. Чтобы 
клуб из каждого маленького города знал, 

что у него есть шанс прогреметь. 
Только для этого команде нужен 

хозяин, не дающий разворовывать 
бюджет, понимающий эту игру тре-
нер и футболисты, у которых еще 
не погас в глазах огонь.
И такие истории, какую сейчас пере-

живала команда Калешина, в Кубке 
России случались не так уж редко. 
Вот только клубу из Тольятти было 
тяжелее всех своих предшествен-

ников. Потому что нынешний турнир 
заточен под топ-клубы, которым надо по-
стараться, чтобы вылететь из турнира. 
Впрочем, «Локомотиву», «Зениту», «Ди-
намо» и «Спартаку» это удалось. А чтобы 
выдавить не имевший права на ошибку 
«Акрон», пришлось постараться.

КУБОК БЛИЗКО
Теперь на его месте «Краснодар». В чем-

то старший брат этого «Акрона». С таким 
же по-хорошему сумасшедшим частным 
владельцем. С лучшей в стране академи-
ей. С самым замечательным стадионом. 
И с неутоленным голодом побед. Так что, 
если кто и должен дописывать эту сказку 
после «Акрона», пусть это будут парни в 
темно-зеленой форме.

P. S. «Краснодар» в финале Пути
регионов 17 мая сразится с 

«Уралом». В суперфинале Кубка России 
победителя этого матча ждет ЦСКА.

Кирилл СЕРОВ

«МНЕ БЫЛО ИНТЕРЕСНО»
- Сергей, на днях завершил-

ся матч за звание чемпиона 
мира, в котором китаец Дин 
Лижень на тай-брейке обы-
грал Яна Непомнящего. Вы в 
таком же матче играли в 2016 
году против Магнуса Карлсе-
на (Карякин уступил на тай-
брейке. - Авт.). С какими чув-
ствами следили за нынешним 
противостоянием, ведь в этом 
матче могли играть и вы?

- Я бы сказал, что мне, как 
зрителю, было интересно 
смотреть. Много результатив-
ных партий, хотя признаюсь, 
что по качеству матч, на мой 
взгляд, ниже обычного уров-
ня, который мы привыкли 
видеть на матчах на первен-
ство мира.

- А отчего это происходило? 
Нервы?

- Да, процентов на 80 это 
были нервы. Потому что 
видно было, что соперники 
очень часто играют ниже сво-
их возможностей. Я думаю, 
что на обстановку повлияло 
отсутствие Магнуса Карлсена 
(действующий чемпион ми-
ра отказался защищать свой 
титул. - Авт.) и чувство, что 
каждый из них может выи-
грать этот матч. В первую оче-
редь это сыграло злую шутку 

с Яном, наверное, потому что 
Ян действительно доминиро-
вал в классических шахма-
тах и у него были все шансы 
выиграть этот матч, но что 
было - то было…

ПРО НОВОГО ЧЕМПИОНА
- А насколько вообще можно 

считать китайца легитимным 
чемпионом? Он ведь попал на 
турнир претендентов вместо 
вас?

- Ну, тут я бы не переходил 
на личности. Вообще ФИДЕ 
сама поставила весь цикл на 
грань легитимности, потому 
что меня отстранили просто 
за мою политическую пози-
цию (Сергея Карякина дис-
квалифицировали прошлой 
весной из-за открытой под-
держки СВО. - Авт.). В нор-

мальное время, я уверен, 
можно было бы в суде дока-
зать свою правоту. Но сей-
час, сами понимаете, все суды 
против России... Но в любом 
случае мы не должны отри-
цать тех, кто сумел победить.

- А вы с Дин Лиженем игра-
ли?

- Много раз играл. Но 
признаюсь, что непросто 
с ним. Он тяжелый сопер-
ник. Мне всегда с ним было 
очень сложно. Я не помню, 
когда мы с ним встречались 
последний раз, но в любом 
случае это было до пандемии. 
А в 2018 - 2019 годах, я счи-
таю, Дин был номером два в 
мире после Магнуса, причем 
абсолютно заслуженно. Он 
выигрывал кучу турниров и 
играл очень сильно.

ЧТО ДАЛЬШЕ?
- Сергей, почему вас нет в 

рейтинге ФИДЕ?
- Я год не играл официаль-

ных партий с классическим 
контролем времени и выпал 
из него чисто технически. Вот 
сейчас сыграю (на командном 
первенстве России, который 
проходит в Сочи), и рейтинг 
вернется.

- Вы будете участвовать в 
новом отборочном цикле?

- Я бы хотел. Просто надо 
понять, будет ли возможность 
играть в претендентском мат-
че или в Кубке мира, попадаю 
я туда или нет. Потом вопрос 
флага для меня тоже важный.

- Вы принципиально против 
того, чтобы выступать под 
флагом ФИДЕ?

- Ну да. Во-первых, они 
меня дисквалифицирова-
ли на полгода, и теперь под 
их флагом выступать - это 
какая-то бессмыслица. Во-
вторых, я хочу выступать под 
российским флагом. Путь на 
многие турниры в Европе на 
ближайшие годы, я думаю, 
для меня закрыт. Но я не 
расстраиваюсь, я считаю, 
что надо проводить больше 
своих соревнований, вну-
три страны, и совершенно 
не чувствую себя ущемлен-
ным из-за такой ситуации.

- Наши шахматисты пере-
ходят в сборные других стран?

- Часть людей поуходили. 
К сожалению, это жизнь. Я 
думаю, что тут несколько 
факторов. Общая ситуация, 
конечно, влияет. Во-вторых, 
бывает так, что недостаточно 
поддерживают спортсмена - 
и он уезжает.

ПУТЬ В АЗИЮ
- Российская шахматная фе-

дерация перешла в Азию. Что 
это означает?

- Давно говорили о том, что 
в Европе нас не ждут, поэтому 
переход в Азию абсолютно 
логичный и правильный. Я 
слышал, что в следующем го-
ду планируются и командные 
первенства Азии, и личные.

- Дин Лижень показал, что 
в Китае есть классные шах-
матисты. А где еще? В Индии 
кто-то есть после Ананда?

- То, что показал китаец, 
мы знали давным-давно. В 
Азии конкуренция гораз-
до сильнее, чем в Европе, а 
в Индии, я бы сказал, не то 
что кто-то есть, там просто 
десятки очень сильных гросс-
мейстеров, с которыми будет 
очень сложно конкурировать.

- Это интересно. Потому что 
наши футболисты решили не 
переходить в Азию, оправды-
вая это тем, что там, мол, не 
с кем играть. А здесь обратная 
ситуация?

- Здесь наоборот. Я бы ска-
зал, что индийские и китай-
ские шахматные школы сей-
час самые передовые.

 ■ ШАХ И МАТ!

«Акрон» 
и гидра 
РПЛ

Футболистам «Краснодара» 
(справа в темной форме) 

все же удалось остановить 
дерзкий «Акрон».
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Сергей Карякин готов дать бой 
лучшим шахматистам мира, но на своих условиях.

Сергей КАРЯКИН: 

Хочу выступать под российским флагом

Все новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS

Знаменитый российский гроссмейстер про-
комментировал «КП» недавний матч за звание 
чемпиона мира между Яном Непомнящим и 
Дином Лиженем и ответил на вопрос, будет 
ли он сам сражаться за шахматную корону.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Две блондинки летят в са-
молете. Вдруг погас свет. 
Одна говорит:

- О, в тунель заехали!..
�  �  �

Один предпринима-
тель интересуется у 
другого:

- Как тебе удалось 
добиться того, что твои 
сотрудники никогда не 
опаздывают?

- Очень просто: у меня 
работает 30 человек, а 
мест для парковки все-
го 20.

�  �  �
По правилам этикета мя-

со надо запивать красным 
вином, рыбу - белым, а плав-
леный сырок - водкой.

�  �  �
- Что-то вы перестали ред-

ко у нас бывать…
�  �  �

- Как долго я тебя ис-
кала, Гоша!..

- Знаю, я прятался как 
мог.

�  �  �
Уважайте людей в 

очках.
Они заплатили день-

ги, чтобы вас видеть…
�  �  �

- На кого учишься?
- Я буду менеджером 

по экономике и управ-
лению на общественном 
транспорте.

- Так бы сразу и ска-
зал - кондуктором.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Что испытывал Тантал? 7. 
Что стоит перед героями 
памятника братьям Люмьер 
в Екатеринбурге? 8. Какой 
знак скрывает звук? 9. Ди-
настия на грузинском троне. 
10. Мультяшный домовой,
чей день рождения офици-
ально отмечают каждый год 
8 октября в усадьбе Полено-
во. 12. Первый в СССР серий-
ный бытовой магнитофон. 13. 
В каком жанре без одежды 
обходятся? 14. От чего седе-
ют сразу? 15. Кто «ведется 
на удочку» мошенников? 20. 
У кого можно забронировать 
номер в гостинице? 21. Где 
путешествует Ральф из дис-
неевского мультфильма? 23. 
Униформа у монахов. 24. Что 
в Китае «всему голова»? 25. 
Камень «из ногтя спящей Аф-
родиты». 26. Из чего борода 
у Деда Мороза? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Страна с Пекином. 2. Оска-

роносная красотка, так 
и не приучившая себя мыть 
руки сразу после посеще-
ния туалетной комнаты. 3. 
Кому нельзя доверять важ-
ных дел? 4. Мифический. 5. 
«Визаж» для ногтей. 6. «Смо-
три не перепутай ...!» (из 
«Бриллиантовой руки»). 11. 
Кто хотел похитить Наташу 
Ростову? 12. Порода Понго, 
принадлежащего диснеев-
скому Роджеру Рэдклиффу. 
13. Что исследуют геологи?
16. Как звали первую же-
ну Михаила Булгакова? 17. 
В какую девушку из прошло-
го влюбляется герой роман-
тической комедии «Полночь 
в Париже»? 18. Какой хок-
кейный тренер привел нашу 
сборную к  олимпийскому 
«золоту» в 2018 году? 19. 
Какого легендарного Фреда 
сыграл великий Марчелло 
Мастроянни в фильме Фе-
дерико Феллини? 22. Где 
стреляют?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Муки. 7. 
Кинокамера. 8. Нота. 9. Багратиони. 10. Кузя. 12. «Днепр». 
13. Ню. 14. Ужас. 15. Жертва. 20. Администратор. 21. Интер-
нет. 23. Ряса. 24. Рис. 25. Оникс. 26. Вата. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1.Китай. 2. Лоуренс. 3. Растяпа. 4. Герой. 5. Маникюр. 6.
Кутузов. 11. Курагин. 12. Далматин. 13. Недра. 16. Татьяна. 
17.Адриана. 18. Знарок. 19. Астер. 22. Тир.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

Приятных вам выходных!

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Призываю осторожничать 
с телесными чулками 

и по возможности обходиться 
без них. Вместо естественности, 
ради которой они и выбираются, они 
создают странный контраст цвета кожи. 
Лучше показать свои ухоженные ножки 

и позволить солнцу их позолотить.
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выйдет в среду, 
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Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», 
ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015.
На конверте 
напишите: «Будь 
стильной с «КП». 
Или на e-mail: 
miss@kp.ru

Дарья ШУТОВА, Самара: 
- В настоящее время являюсь 

студенткой 4-го курса факультета 
государственного и муниципального 

управления, а также работаю 
в Агентстве социокультурных 

технологий. В свободное время 
занимаюсь спортом, посещаю 

театры и различные культурные 
мероприятия, изучаю иностранный 
язык, люблю читать книги, особенно 

связанные с психологией.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Прогноз погоды на 6 мая

+25…+27      +14…+16 

+24…+26      +12…+14 

+14…+16       +7…+9 

  +1…+3          -1…+1

Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 757 мм рт. ст.
(норма для мая - 752)
Относительная  
влажность воздуха - 18%
Ветер - юго-западный, 4 - 6 м/с
Солнце:
восход - 4.39
закат - 20.30 Полнолуние
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